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Руководитель УФНС России по Орлов-
ской области Ирина Емельянова

Ирина Емельянова в структуре Феде-
ральной налоговой службы России ра-
ботает с 1994 года. С 2014 года руководи-
ла Управлением Федеральной налоговой 
службы по Курской области. В 2022 году 
назначена руководителем УФНС России 
по Орловской области.

Сегодня мы беседуем с Ириной Емелья-
новой о контрольных функциях налого-
вых органов, структуре налоговых дохо-
дов орловского бюджета, хитростях биз-
неса и высоких технологиях.

О ВЕКТОРЕ РАЗВИТИЯ 
НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ
– Ирина Николаевна, в представле-

нии многих граждан налоговая служба – 
это жесткое контролирующее ведомство, 
иными словами «законники», которых все 
боятся. Так ли это на самом деле? 

– Думаю, это сильно преувеличено. В 
своей деятельности сотрудники налого-
вых органов руководствуются основными 
принципами, которые гарантируют всем 
открытые и доступные условия для уплаты 
налогов. Мы стремимся к взаимодействию, 
основанному на доверии, предсказуемости 
и сокращении взаимных издержек.

В жизни мы, люди, ценим честность, 
порядочность, доверие и, конечно же, на-
ше время! Также и налоговая служба под-
держивает вектор развития, направлен-
ный на 100%-е взаимное доверие и 0% из-
держек. Тратить время, деньги и эмоции 
на заполнение деклараций, расчетов и 
уплату налогов – это прошлое, которое 
не соответствует новым реалиям. Служба 
стремится создать среду, в которой нало-
говый орган и налогоплательщик действу-
ют открыто и предсказуемо.

Кроме того, налоговые органы всегда от-
крыты к диалогу с налогоплательщиками. 
Мы понимаем, что для того чтобы сделать 
рабочую среду комфортной для всех, необ-
ходимо учитывать интересы обеих сторон.

ЗАКОННАЯ И НЕЗАКОННАЯ 
МИНИМИЗАЦИЯ НАЛОГОВ
– В разных регионах время от време-

ни всплывали ситуации, связанные с ад-
министративным давлением на бизнес, 
или использование налоговых служб для 
борьбы с конкурентами. Как меняется си-
туация сегодня?

– Налоговая служба всегда ценила и це-
нит каждого налогоплательщика. Думаю, 
что для любого предпринимателя важно 
знать: защищен ли он от нечестной конку-
ренции, несправедливых претензий госу-
дарства, и если – да, то он, конечно, смо-
жет с большей уверенностью развиваться 
и планировать свое будущее.

И это не просто слова. Сегодня налого-
вый контроль – это не только камераль-
ные и выездные налоговые проверки, кото-
рых, возможно, опасаются налогоплатель-
щики. В сегодняшних условиях модерни-
зации налоговых органов – это в первую 
очередь четкий, последовательный и авто-
матизированный анализ финансовой дея-
тельности налогоплательщиков и выявле-
ние определенных зон риска.  

– И всё-таки, Ирина Николаевна, глав-
ная задача – это выявление налоговых 
правонарушений, возвращение денег в 
бюджет или профилактика?

– Я думаю, все эти составляющие так 
или иначе связаны друг с другом.  У налого-
вого органа сейчас нет цели довести каме-
ральную проверку декларации до акта или 
решения и тем более назначить выездную 
комплексную проверку.  Как я уже отме-
тила, мы анализируем всю информацию, 
имеющуюся в налоговом органе, и уведом-
ляем должностных лиц организации или 
индивидуальных предпринимателей о воз-
можных рисках в их деятельности.

Основная цель такой работы – именно 
восполнение потерь бюджета, доброволь-
ный отказ налогоплательщиков от участия 
в схемах минимизации налоговых плате-
жей и «обеление» территории хозяйству-
ющего субъекта от участников и органи-
заторов схем незаконной минимизации 
налоговых платежей. И как следствие – 
обеспечение добросовестной конкурен-
ции на рынке. Одновременно с этим про-
исходит и профилактика на предмет не-
допущения подобных рисков в будущих 
налоговых периодах этим же налогопла-
тельщиком.  Кроме того, не раскрывая на-
логовой тайны, мы ведем большую инфор-
мационную работу как для неограничен-
ного круга лиц, так и подбираем темы с 
учетом наработанной практики для узко-
го круга бизнесменов в целях предупреж-
дения нарушений.       

 В результате работы налогоплательщик 
добровольно уточняет свои обязательства. 
Отмечу, что в Орловской области наблю-
дается устойчивая тенденция роста посту-
плений от самостоятельного уточнения 
плательщиками налоговых обязательств в 
результате проводимой аналитической ра-
боты налоговых органов – это 69% от об-
щих поступлений по контрольной и кон-
трольно-аналитической работе.

К сожалению, не все налогоплательщи-
ки готовы работать без применения схем 
незаконной минимизации налоговых пла-
тежей, и в определенных случаях уже идет 
совместная работа с правоохранительны-
ми и следственными органами.

– Какие схемы ухода от налогов 
можно выделить как наиболее часто 
встречающиеся?

– У нас много налогоплательщиков, к 
ведению бизнеса которыми у налоговых 
органов нет претензий. Однако есть и не-
добросовестные.  Как пример – незакон-
но заявленный вычет по НДС с помощью 
созданных ими же так называемых «пло-
щадок» или групп юридических лиц, ин-
дивидуальных предпринимателей и фи-
зических лиц, действия которых контро-
лируются единым управлением. Их де-
ятельность направлена исключительно 
на незаконное получение дохода на ос-
нове ложных сведений о хозяйственной 
деятельности, оформления фиктивных 
документов, незаконных финансовых 
операций. 

–  По вашим материалам уже неодно-
кратно возбуждались уголовные дела...

– Да, неоднократно. По «площадкам», 
которые вовлечены в такие межсубъект-
ные схемы ухода от налогообложения, бы-
ли проведены скоординированные кон-
трольные мероприятия с Управлениями 
ФНС России других субъектов, а также 
правоохранительными органами. 

Останавливаться на тонкостях выяв-
ления таких групп и пресечения их дея-
тельности я не буду. Скажу только, что 
каждый налогоплательщик сам принима-
ет решение: обращаться за незаконными 
услугами или развивать эффективное на-
логовое планирование. Последствия ис-
пользования услуг «площадок» вполне 
логичны. Вопрос уплаты реальной сум-
мы НДС со сделки будет предъявлен за-
казчику, и уголовную ответственность за 
неполную уплату налогов по ст. 198 и 199 
УК РФ будет нести также заказчик услуг 
«площадки», иными словами, покупатель 
«бумажного» НДС. 

Губернатор Орловской области Андрей 
Клычков, руководитель УФНС РФ по Ор-
ловской области Ирина Емельянова, сена-
тор Василий Иконников

ЧТО ТАКОЕ «ДРОБЛЕНИЕ БИЗНЕСА» 
И КОМУ ПОМОГАЮТ СПЕЦРЕЖИМЫ

– Насколько нам известно, следующим 
по важности, в том числе и в Орловской 
области, стоит вопрос злоупотребления 
правом применения специальных нало-
говых режимов. 

– Отмечу, что специальные налоговые 
режимы были введены для поддержки ма-
лого бизнеса, чтобы дать возможность ему 
развиваться, но некоторыми плательщика-
ми создаются незаконные «схемы» по фор-
мальному разделению бизнеса на несколь-
ко субъектов. Признаков, свидетельству-
ющих о едином бизнесе, множество, это, 
к примеру, взаимозависимость, один пер-
сонал, единая бухгалтерия и т. д. С разви-
тием автоматического определения зон 
рисков выявление таких схем стало более 
простым, а методы доказывания ежегодно 
улучшаются.

Подобные схемы не новые, и, если они 
встречаются в регионе, мы стараемся с 
каждой из них разобраться.

– Но бывают ведь случаи, когда фир-
мы пытаются избежать ответственности, 
«распыляя» свой бизнес? Как вы работае-
те с должниками?

– Нет, избежать ответственности за 
налоговые правонарушения, «раздробив» 
бизнес, также не получится. Уголовным 
кодексом РФ предусмотрено наказание за 
сокрытие денежных средств или имуще-
ства, за счет которых можно погасить за-
долженность по налогам (ст. 199.2 УК РФ). 
В том числе у налогового органа есть пра-
во взыскать долги с лица, контролирующе-
го должника.

Практика направления материалов в 
правоохранительные и следственные ор-
ганы по данному правонарушению давно 
сформирована, и мы четко следуем нор-
мам закона.

 И даже после направления материалов 
в следственные органы работа налоговых 
органов с должниками по вопросу пога-
шения задолженности не прекращается и 
приносит свои результаты. 

– Ирина Николаевна, ещё один про-
фессиональный вопрос. Если лицо впер-
вые совершило налоговое преступление 
и погасило вменяемые ему суммы нало-
гов и штрафов, то оно освобождается от 
уголовного преследования?

– Данный вопрос относится к ком-
петенции других структур,  кото-
рые работают в рамках уголовного 
судопроизводства. 

Скажу одно, для нас основная задача 
– восполнить потери бюджета, обеспе-
чить равные конкурентные условия для 
всех участников рынка, а не довести на-
логоплательщика до судебной скамьи. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ
– Работу налогового органа принято 

оценивать по сумме налоговых поступле-
ний в бюджет. Какая ситуация в Орлов-
ской области?

– У нас наблюдается положительная 
динамика поступлений налогов и сборов 
во все уровни бюджета. Так, по итогам 9 
месяцев 2023 года в консолидированный 
бюджет РФ за январь – сентябрь 2023 го-
да собрано почти 37 млрд рублей с ростом 
на 14%. 

 – А в местный бюджет?
– В бюджет территории мобилизовано 

27 млрд рублей с ростом на 10,7%.
Кроме того, налоговой службой как 

главным администратором доходов бюд-
жетов государственных внебюджетных 
фондов за январь – сентябрь 2023 года 
на территории Орловской области собра-
но более 18 млрд рублей страховых взно-
сов на обязательное социальное страхо-
вание с ростом на 20,5%. 

– Местные бюджеты формируются в 
значительной части от налога на доходы 
физических лиц. Какая ситуация с этим 
на Орловщине?

– Поступления по налогу на доходы 
физических лиц за девять месяцев 2023 
года составили 10,5 млрд рублей с дина-
микой 113,8%, или +1 млрд рублей.

Ирина Емельянова с бизнес-омбудсме-
ном Евгением Лыкиным и председателем 
ТПП Светланой Ковалёвой
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МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ В РАБОТЕ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ

Журналист Алексей Богомолов

С руководителем УФНС России по Орловской области Ириной Емельяновой беседует журналист Алексей Богомолов
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МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ В РАБОТЕ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ
ЧТО ТАКОЕ «СЕРАЯ ЗОНА» 
И КАК ВЫВЕСТИ НАЛОГИ ИЗ НЕЁ
– Оцениваете ли вы объем недополу-

ченных налогов, которые находятся в «се-
рой зоне»? Чаще всего это малый бизнес, 
который не регистрирует свою деятель-
ность или не оформляет своих работни-
ков, чтобы не платить налоги.

– Точную цифру подсчитать достаточ-
но сложно. Большинство налогоплатель-
щиков готовы вести и ведут бизнес закон-
но и платят налоги. Наша задача помочь 
им, сделать процесс уплаты налогов удоб-
ным и понятным.

За последние годы многое уже достиг-
нуто в этом направлении. Специальный 
налоговый режим «Налог на профессио-
нальный доход», о котором сейчас уже все 
знают и активно используют, – это яркий 
пример абсолютно нового подхода к нало-
гообложению. В данном случае работа на-
логовой службы настолько незаметна, не-
навязчива, что налогоплательщик, «само-
занятый» может так никогда и не встре-
титься с налоговым инспектором.

– А в нашем регионе как с этим обсто-
ят дела?

– Удобство нового спецрежима наши 
налогоплательщики уже оценили. В Ор-
ловской области он был введен с 1 июля 
2020 года. По состоянию на 20.09.2023 ко-
личество налогоплательщиков, состоящих 
на учете в налоговых органах Орловской 
области в качестве самозанятых, состави-
ло порядка 27 тысяч человек.

В специально разработанном для само-
занятых приложении «Мой налог» пред-
приниматели самостоятельно ведут учет 
продаж, отслеживают начисленный на-
лог и формируют и направляют чеки 
покупателям.

За время действия нового спецрежима 
на территории региона самозанятыми бы-
ло зарегистрировано 6 млн чеков на сумму 
свыше 5,8 млрд рублей. В бюджет дополни-
тельно поступило 179 млн рублей налогов. 

Напомню, что специальным налого-
вым режимом «Налог на профессиональ-
ный доход» могут воспользоваться физи-
ческие лица и предприниматели, которые 
самостоятельно оказывают услуги или ре-
ализуют продукцию собственного произ-
водства, не имеют работодателя и наемных 
работников и чей доход не превышает 2,4 
миллиона рублей в год.

Это полностью автоматический режим, 
самозанятому необходимо только при ока-
зании услуги сформировать чек в мобиль-
ном приложении.

Аналогичный налоговый режим с 1 ию-
ля 2022 года начал действовать в экспери-
ментальном порядке в Москве и области, в 
Калуге и Татарстане для малого бизнеса – 
автоматизированная упрощенная система 
налогообложения, или автоУСН.

На новом спецрежиме бизнесу не нуж-
но самостоятельно считать налог, сда-
вать декларации и отчетность по работ-
никам и платить взносы. Еще плательщи-
ки освобождены от налоговых выездных 
проверок.

Таким образом налоговая служба созда-
ёт условия для ведения бизнеса, которые 
оказались привлекательными для пред-
принимателей «серой зоны», и они само-
стоятельно вышли из тени и стали участ-
никами бюджетной системы.

– Вы говорите, что налоговая служба 
стремится стать незаметной и снижает 
налоговую нагрузку, но выездные нало-
говые проверки вы проводите?

– Да, проводим, но это крайняя ме-
ра, которую налогоплательщик может 
избежать. В настоящее время в личных 

кабинетах юридического лица и индиви-
дуального предпринимателя можно най-
ти информацию о показателях финансо-
во-хозяйственной деятельности контра-
гентов. В разделе «Как меня видит налого-
вая» можно увидеть информацию о себе 
– «Показатели финансово-хозяйствен-
ной деятельности» и «Показатели для 
партнеров».

Именно эти показатели использует 
служба при выборе налогоплательщиков 
для проведения мероприятий налогового 
контроля перед включением в план прове-
рок. Теперь налогоплательщик может по-
лучить представление о том, на что обра-
щает внимание налоговый орган, и сможет 
оценить себя по тем же правилам, по кото-
рым это делает налоговая служба.

– То есть в определённой мере «спа-
сение утопающих – дело рук самих 
утопающих»?

– Самостоятельно оценив риски своей 
организации и приняв меры для исправ-
ления негативных моментов, можно легко 
избежать проверки. Но и наши специали-
сты помогают «утопающим», как Вы ска-
зали, письменно и устно разъясняют нало-
гоплательщикам, попавшим в зону риска, 
что необходимо изменить и на что обра-
тить внимание в своей деятельности. Толь-
ко когда все формы диалога исчерпаны, но, 
к сожалению, не повлекли устранение на-
рушений, назначается выездная налоговая 
проверка, являющаяся крайней мерой ре-
агирования на нарушения законодатель-
ства о налогах и сборах.

Я также хочу обратить внимание, что 
любая выездная проверка – это трудоем-
кая коллективная работа, включающая в 
себя анализ финансово-хозяйственной де-
ятельности организации, сделок с контра-
гентами, представленной отчетности, по-
яснения налогоплательщика и т.д. В сбо-
ре и анализе информации принимают 
участие только высококвалифицирован-
ные сотрудники. Поэтому служба, чтобы 
не растрачивать такой ценный ресурс и 
не мешать бизнесу работать, давно ушла 
от тотального контроля и строит свою ра-
боту, основываясь на инструментах риск-
анализа, точечно выбирая объекты для на-
логовых проверок. 

По состоянию на 1.07.2023 в Орловской 
области на налоговом учете состояло 29 570 
организаций и ИП. При этом выездным 
контролем в 1-м полугодии 2023 года было 
охвачено 14 из них. То есть налоговый ор-
ган выходит только к 1 налогоплательщику 
из более чем 2 тысяч.

– Ирина Николаевна, налоговая служ-
ба назначает проверки по собственной 
инициативе. А рассматриваете ли вы при 
назначении проверок информацию, кото-
рую дают администрация региона, СМИ, 
общественность?

– Как я уже говорила, в ходе контроль-
ной и аналитической работы мы изучаем 
всю имеющуюся информацию, в том чис-
ле обращения и жалобы, которые к нам по-
ступили. Но выездная проверка не может 
быть основана только на словах отдельных 
заинтересованных лиц. Мы строим свою 
работу, основываясь на тех рисках, кото-
рые выявляем в ходе предварительного 
анализа. А после этого неоднократно пе-
репроверяем полученные результаты, за-
прашиваем недостающие документы и вы-
ясняем позицию налогоплательщика.

Это сложная, «ювелирная» работа, в 
которой задействованы десятки сотруд-
ников, а иногда и десятки региональных 
управлений, организаций-контрагентов. 
В этом и заключается смысл внедрения 
инструментов риск-анализа. Выходя на 
проверку, мы уже должны быть уверены 

в том, что есть нарушение законодатель-
ства, которое наносит ущерб бюджету 
государства.

– Уровень административного давле-
ния на бизнес отчасти можно определить 
и по миграционным процессам.

– Это один из критериев. Миграцион-
ный приток – решающий фактор эконо-
мического роста любого региона. 

– И какова ситуация на Орловщине?
– Ситуация ровная, всплесков мигра-

ции мы не видим. За 9 месяцев текущего го-
да в наш регион пришли 16 организаций. Это 
больше, чем в прошлом году. За отчетный пе-
риод 2023 года ушло из региона 19 организа-
ций, за этот же период в 2022 году «перееха-
ли» из Орловской области 32 юридических 
лица.  Математика в пользу региона – эко-
номика себя покажет в дальнейшем.

– Каковы причины «миграции» юри-
дических лиц? Какое-то давление на них, 
чисто экономические причины, попытки 
скрыть какие-то проблемы?

– Мне не очень нравится термин «дав-
ление» в данной ситуации. Мы понимаем, 
что не все организации честно ведут свою 
деятельность, некоторые всю жизнь нахо-
дятся в «чемоданном настроении» и кочу-
ют из одного региона в другой c целью ухо-
да от уплаты налогов или проверок контро-
лирующих органов. 

В основном от нас уходят «технические 
компании», скрывающиеся от проверок. 
Отмечу, что 89,5% ушедших организаций 
не имеют имущества на территории Ор-
ловской области. 

Поэтому мы внимательно изучаем каж-
дую организацию, которая собирается 
переехать в наш регион, и ее налоговую 
историю.

– Какие меры по снижению налого-
вой нагрузки и комфортному взаимоот-
ношению с налоговыми органами пред-
принимаются для физических лиц, обыч-
ных граждан?

– Прежде всего – это развитие элек-
тронных сервисов. В настоящее время на 
сайте ФНС России действует более 75 сер-
висов для различных категорий налогопла-
тельщиков. В режиме онлайн они позволя-
ют решать множество вопросов – от по-
становки на налоговый учёт до сдачи от-
чётности и уплаты налогов.

В настоящее время налоговая служ-
ба расширяет взаимодействие с Единым 
порталом государственных услуг. Теперь 
с его помощью можно не только узнать 
ИНН или подать декларацию 3-НДФЛ, но 
и получать уведомления на уплату имуще-
ственных налогов и требования об опла-
те задолженности. Несмотря на то, что та-
кая возможность была реализована совсем 
недавно, с 1 июля 2023 года, в орловское 
управление уже поступило более 16 тысяч 
согласий на получение налоговых доку-
ментов в электронной форме через ЕПГУ.

– А насколько популярен личный 
кабинет?

– Личный кабинет остаётся самым ча-
сто используемым и комфортным серви-
сом. По состоянию на 1 сентября 2023 го-
да более 315 тысяч жителей региона взаи-
модействуют с налоговой службой онлайн, 
с помощью сервиса ФНС России «Личный 
кабинет налогоплательщика для физиче-
ских лиц». 

Правда, чтобы всегда быть в курсе сво-
их расчетов с бюджетом, не обязательно 
даже заходить в кабинет. Налоговые орга-
ны могут проинформировать о наличии на-
логовой задолженности через СМС или по 
адресу электронной почты. Для получения 
информации представители бизнеса или 

физические лица могут представить соот-
ветствующее согласие. Его можно напра-
вить через личный кабинет, по ТКС, почте 
или лично обратившись в налоговый ор-
ган или МФЦ. Рассылка от налогового ор-
гана происходит не чаще 1 раза в квартал и 
только в том случае, если у налогоплатель-
щика появилась задолженность.

В настоящее время данной услугой 
пользуются более 30 тысяч орловчан и ре-
гиональных организаций.

– Какие изменения ждут налоговую 
службу в будущем? 

– Налоговое законодательство очень 
подвижное и постоянно меняется. В сле-
дующем году нас ждут очередные измене-
ния: это и развитие электронного докумен-
тооборота, и чистка реестров, и упроще-
ние процедуры получения налоговых вы-
четов и т.д.

Обо всех изменениях в налоговом зако-
нодательстве или порядке взаимодействия 
с налоговым органом мы продолжим опе-
ративно сообщать налогоплательщикам: 
в ходе личного приема и телефонного ин-
формирования налогоплательщиков, на 
вебинарах и семинарах, в новостях на сай-
те, соцсетях, в СМИ, доведем информацию 
по ТКС.

С уверенностью могу сказать, что вме-
сте мы обязательно справимся со всеми по-
ставленными задачами, потому что в нало-
говой службе нет случайных людей, каж-
дый из сотрудников прежде всего любит 
свое дело и является профессионалом, и 
мы готовы помочь всем налогоплательщи-
кам, которые заинтересованы вести свои 
бизнес легально.

– В системе налоговых органов работа-
ют в большинстве своём женщины. С чем 
это связано? Они более аккуратны, внима-
тельны или так исторически сложилось?

– В налоговой службе и мужчин доста-
точное количество. Но женщин, конеч-
но, больше. Возможно, это связано с тем, 
что женщины по природе более усидчи-
вы, скрупулезны, способны одновремен-
но выполнять несколько дел и везде все 
успевать. 

Но, кроме этого, сотрудник налогово-
го органа должен обладать высокой устой-
чивостью к стрессовым факторам, быть 
своего рода психологом, при этом мораль-
но устойчивым и глубоко порядочным че-
ловеком. Налоговая служба нуждается в 
честных, активных, вовлеченных и высо-
коквалифицированных сотрудниках, спо-
собных реализовывать амбициозные за-
дачи, поставленные государством. А будет 
это мужчина или женщина – неважно.

– У вас в конце месяца профессиональ-
ный праздник, чтобы Вы хотели пожелать 
Вашим коллегам?

– Сотрудники налоговой службы как 
никто знают, что за сухими цифрами стоят 
жизни и благополучие людей, от их работы 
зависит развитие экономики, процветание 
региона и страны в целом.

Мои особенно теплые слова в адрес ве-
теранов – тех людей, которые стояли у ис-
токов образования налоговых органов. Ведь 
говоря об успехах сегодняшнего дня, нель-
зя не вспомнить о тех сотрудниках, которые 
своим многолетним и добросовестным тру-
дом способствовали достижению высоких 
результатов, а в настоящее время активно 
участвуют в общественной жизни.

Поздравляю всех коллег с наступаю-
щим праздником и желаю крепкого здо-
ровья, благополучия, стабильности, вдох-
новения во всех делах и начинаниях, про-
фессиональных достижений и дальнейшей 
плодотворной работы на благо Российско-
го государства!

С руководителем УФНС России по Орловской области Ириной Емельяновой беседует журналист Алексей Богомолов
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ЗА КАДРОМ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЛСОВЕТА РЕШИЛ, ЧТО ТЕПЕРЬ
ЕМУ НАДО ВСЁ ОБДУМАТЬ…
Когда мы обсуждаем вопрос о том, что 

существуют «так называемые «площад-
ки» – группы юридических лиц, инди-
видуальных предпринимателей и физи-
ческих лиц, действия которых контро-
лируются единым управлением» и кото-
рые формируют «межсубъектные схемы» 
ухода от налогообложения, в частности 
через формирование системы необосно-
ванно заявленного вычета по налогу на 
добавленную стоимость, то жителям Ор-
ловщины сразу приходит на ум название 
юридического лица ООО «КЗ «Эксперт-
Кабель» и имя физического лица – Сер-
гей Кутенёв.

Хотя в пресс-релизе СУ СК России по 
Орловской области Сергей Кутенёв ди-
пломатично назван «генеральным дирек-
тором общества с ограниченной ответ-
ственностью, занимающегося производ-
ством кабельной продукции», в Орле, как 
нам кажется, о Кутенёве и его деятельно-
сти известно всем. 

Сергей Кутенёв. Его ООО «КЗ «Экс-
перт-Кабель» – крупнейший неплатель-
щик налогов в Орловской области

Суть обвинений в его адрес сейчас по-
нятна полностью и совершенно точно 
укладывается в те рамки и понятия, ко-
торые были озвучены в тексте интервью: 
«Предварительно установлено, что подо-
зреваемый, являясь генеральным директо-
ром общества в налоговые периоды с 2018 
по 2019 годы, уклонился от уплаты налогов 
обществом. Мужчина реализовал в обще-
стве схему создания искусственного доку-
ментооборота, направленного на искаже-
ние налоговой и бухгалтерской отчётности 
путем переноса налоговых рисков на 5 под-
контрольных формально существующих 
организаций. Контролируя деятельность 
всех участников преступной схемы, по-
дозреваемый незаконно минимизировал 
подлежащий уплате в бюджет налог на до-
бавленную стоимость и не уплатил налог 

на прибыль организации, что в целом по-
влекло уклонение от уплаты налогов на об-
щую сумму свыше 297 млн рублей.

В настоящее время по делу проводят-
ся следственные действия, направленные 
на установление всех обстоятельств на-
логового преступления и иных лиц, при-
частных к его совершению». https://orel.
sledcom.ru/news/item/1828870/ 

Любопытный факт: председатель Ор-
ловского областного Совета народных 
депутатов Леонид Семёнович Музалев-
ский привлёк Сергея Николаевича Куте-
нёва к политической деятельности в 2019 
году, в разгар осуществления последним 
противоправных действий, которые и по-
вели его в сторону скамьи подсудимых. 
Мог ли Леонид Семёнович, опытный биз-
несмен, заблуждаться в происхождении 
огромного объёма наличных и безналич-
ных средств, которые Кутенёв использо-
вал в различных целях – от собственно-
го пиара до так называемой «благотвори-
тельности»? Конечно, нет, он прекрасно 
понимал, что ценное предложение, сде-
ланное им директору ООО «КЗ «Эксперт-
Кабель», – вступить в политическую пар-
тию «Единая Россия» и начать политиче-
скую карьеру, будет расценено послед-
ним как серьёзное властное прикрытие, 
которое введёт его в ранг «неприкасае-
мых», таких же, как сам Музалевский. 
Ведь не секрет, что семейные фирмы Му-
залевского десятилетиями не подлежали 
никаким реальным проверкам. Того же 
самого хотел для себя и Кутенёв.

В СССР в своё время был лозунг «Пя-
тилетку – в четыре года!». Взлёт поли-
тической карьеры Кутенёва занял вре-
мени вдвое меньше: с 5 марта 2019 года, 
когда ему был оформлен членский билет 
«Единой России» (вручал его лично Муза-
левский 9 октября 2019 г.), и до 6 октября 
2021 года, когда Кутенёв стал заместите-
лем председателя облсовета и председате-
лем комитета по промышленности, ЖКХ 
и транспорту, пройдя путь от человека, не 
интересовавшегося политикой вообще, до 
городского, а потом и областного депута-
та с солидным, как ему казалось, статусом. 

Музалевскому было известно, что день-
ги из воздуха не берутся, и, ставя Куте-
нёва рядом с собой, он сильно рисковал 
стать своего рода соучастником. Дирек-
тору ООО теперь светит уголовное нака-
зание, возможно, и с реальным лишением 
свободы. 300 миллионов вернуть для него 
– проблема, его членство в «Единой Рос-
сии» приостановлено, нынешние покро-
вители и те, кто пользовался его финан-
совым содействием, от «благодетеля» от-
ворачиваются. Кроме того, сейчас встал 
вопрос о том, не провести ли налоговую 
проверку его ООО за период последних 
трёх лет. Знающие люди утверждают, что 
там найдётся еще миллионов триста дона-
числений. И, возможно, информируя сво-
их коллег о том, что «если не отобьём дело 
в суде, то заплатим», Сергей Кутенёв имел 
в виду принцип «пирамиды» – заплатить 
«старые» долги из тех денег, которые 

гипотетически могли быть не уплачены в 
качестве налогов в последние годы.

Когда коллеги-журналисты спросили 
Кутенёва о его уголовном деле, он ска-
зал, что ему нужно всё обдумать. Не позд-
но ли?

ДАСТ ЛИ МЭР ОРЛА «САНКЦИЮ 
НА ВЫКУП» СВОЕГО ДИРЕКТОРА?
Другое громкое уголовное дело, правда 

не на 300 миллионов доначислений, а все-
го на 51 миллион – это ещё один резуль-
тат совместной деятельности УФСБ, дру-
гих правоохранителей и УФНС по Орлов-
ской области. Я скажу честно, чтобы на-
чать и результативно провести налоговую 
проверку «семейных» фирм мэра Орла, 
члена регионального политсовета «Еди-
ной России» Юрия Парахина, нужно бы-
ло иметь большое мужество и высокий 
уровень профессионализма. Как только я 
во время интервью услышал про «дробле-
ние бизнеса» и «злоупотребление правом 
применения специальных налоговых ре-
жимов», то сразу сопоставил эти термины 
с пресс-релизом прокуратуры Орловской 
области от 22 мая 2023 года: «В прокурату-
ре Орловской области утверждено обви-
нительное заключение по уголовному делу 
в отношении генерального директора трех 
фирм – ООО «Партнер», ООО «Универ-
сал» и ООО «Союз». Он обвиняется по п. 
«б» ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты 
налогов в особо крупном размере).

Мэр Орла Юрий Парахин

По версии следствия, общества с огра-
ниченной ответственностью «Партнер», 
«Союз» и «Универсал» находились на 
упрощенной системе налогообложения. 
С целью минимизации налоговых обя-
зательств и получения необоснованной 
налоговой выгоды обвиняемым приме-
нялась схема искусственного дробления 
бизнеса. Приобретаемое юридическими 
лицами недвижимое имущество перепро-
давалось между собой, а в последующем 
передавалось в аренду по заниженной 
стоимости аффилированной организации 
и индивидуальному предпринимателю, 

которые, в свою очередь, передавали эти 
объекты в субаренду уже по реальной ры-
ночной стоимости.

В результате незаконных действий за 
период с 2018 г. по 2020 г. сумма неупла-
ченных налогов и сборов составила более 
51 млн рублей.

ООО «Партнер», первым генераль-
ным директором которого был Юрий Па-
рахин (он же был одно время и учреди-
телем), действовало с 2005 года. Но все 
попытки проверить его деятельность, 
предпринимавшиеся депутатами и даже 
исполнительной властью Орла, были без-
успешны. https://flb.ru/2/4283.html Толь-
ко через пятнадцать лет была проведена 
серьёзная проверка налоговиков. Она и 
стала основой для возбуждения уголовно-
го дела в отношении генерального дирек-
тора ООО «Партнёр» Владимира Баркова. 
Формально мэр Орла к делу отношения не 
имеет, но журналистам, к примеру, уда-
лось выяснить, что «сэкономленные» на 
налогах десятки миллионов рублей шли в 
том числе и на обстановку особняка мэра, 
в котором он зарегистрирован и прожива-
ет. https://www.sovsekretno.ru/articles/
obshchestvo/neuplachennye-nalogi-v-
sportzale-mera-orla/ 

Нет, конечно генеральному директо-
ру «парахинских» фирм не очень хочет-
ся получить реальный срок, но выплатить 
всю сумму доначислений он лично не мо-
жет. А на использование «семейных» де-
нег нужна санкция главы семьи. И платить 
ему, если он, конечно, примет такое реше-
ние, нужно много – 59.885.782,34 рубля 
начисленных налоговых обязательств и 
40% штрафных санкций, то есть 83.839.094 
рубля с копейками.

Напомним, 24 мая уголовное дело в от-
ношении Баркова было передано в Же-
лезнодорожный суд, 23 июня было назна-
чено заседание, но с тех пор суд уже 12 раз 
объявлял перерыв, причём 6 раз из них в 
октябре. 

Некоторые коллеги утверждают, что 
Барков поставил Парахину ультиматум: 
если «семья» не заплатит налоги, то он за-
говорит. С другой стороны, адвокаты, за-
нимающиеся делом мэра, пытаются «ре-
шить» дело через Арбитражный суд. Там 
рассматривается иск ООО «ПАРТНЕР» 
к ФНС России, Инспекции по г. Орлу и 
УФНС России по Орловской области. 
«Партнеры» даже заручились поддерж-
кой Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Орловской области 
Евгения Лыкина, выступающего в каче-
стве «третьего лица». https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/biznes-ombudsmen-
orlovskoj-oblasti-ne-hochet-dopustit-
ushhemlenija-prav-affilirovannoj-mjeru-
parahinu-firmy/ 

Это только два сюжета из тех, которые 
были так или иначе обозначены в интер-
вью руководителя УФНС по Орловской 
области. Наши умные и вдумчивые чи-
татели наверняка найдут в тексте гораз-
до больше ассоциаций с тем, что проис-
ходит в регионе…

Алексей БОГОМОЛОВ, 
заместитель главного редактора 
Агентства федеральных 
расследований FLB.RU по работе 
с правоохранительными органами

Как человек, в своё время прорабо-
тавший больше двенадцати лет на го-
сударственной службе федерального и 
регионального уровня, могу отметить, 
что различные министерства, ведом-
ства, службы и иные властные струк-
туры во взаимоотношениях с прессой 
или общественностью подчиняются не 
единым правилам, а целому комплексу 
законов, подзаконных актов, приказов, 
инструкций и даже неписаных правил.

Возьмём, например, региональные 
правоохранительные структуры. Если 
журналист федерального издания бе-
рёт интервью у местного руководите-
ля, скажем, Следственного управления 
СК России, то его судьба будет зависеть 

не от личности журналиста, а от того, 
где оно должно быть опубликовано. Ес-
ли в федеральном СМИ, то текст долж-
ны одобрить в центральном аппарате 
СК России в Москве. Если в региональ-
ном, то тут хозяин – сам руководитель. 

Например, насколько мне известно, 
ещё в те годы, когда ФНС России ру-
ководил Михаил Владимирович Ми-
шустин (2010 – 2020 гг.), сложился та-
кой порядок: в публикациях СМИ на 
местном уровне руководители стара-
ются не озвучивать названия конкрет-
ных юридических и физических лиц, 
в отношении которых за налоговые 

преступления возбуждены уголовные 
дела. И каких-то подводных камней 
типа «закрытости» налоговой службы 
тут искать не нужно. Во-первых, все на-
звания фирм и фамилии обвиняемых 
граждан называются прокуратурой, 
следственными органами и судами. 
Во-вторых, налоговая служба не ста-
вит своей целью уголовное наказание, 
её задача – возмещение ущерба и про-
филактика подобных преступлений. 
Озвучивание названий юридических 
лиц и физических лиц налоговика-
ми может быть своего рода «намёком» 
на карательный уклон в деятельности 

службы, в то время как современные 
тенденции – это открытость, комфорт-
ность, цивилизованность взаимоотно-
шений ФНС и бизнеса, а результатом 
их должны быть развитие и стабиль-
ность экономики.

Поэтому в тексте интервью вы не 
найдёте указаний на конкретных об-
виняемых, подсудимых и тех, кто мо-
жет попасть в их число в ближайшей 
перспективе. Называть их, разъяснять, 
по каким именно схемам они работали, 
кто за ними стоял и что их ожидает – за-
дача журналистов. Поэтому мы и пред-
полагаем, что осталось «за кадром».
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Руслан
ПЕРЕЛЫГИН

«Деньги в нашей области тратить 
любят, особенно бюДжетные»

«Уважаемые жители Орловской 
области!

…В прошлом году в своей речи я упо-
минал цитату одного политика про то, что 
правительство не решает проблемы, а фи-

нансирует их, - на-
помнил Перелыгин.

- Прошел год. Что-
то изменилось? На 
наш взгляд, пози-
тивных изменений 
нет, а местами стало 
даже хуже! Сегодня 
наша фракция об-
ратит внимание на 
расходы. 

Мы вносили не-
мало предложений 
по улучшению де-

мографической ситу-
ации, инфраструкту-
ры, здравоохранения, 

образования, науки, по повышению зар-
плат и т.д. Однако правительство Орлов-
ской области и губернатор делают так, как 
считают нужным. И, к глубокому несча-
стью орловчан, ничего путного из этого до 
сих пор не вышло. 

Дистанция между чиновниками и 
гражданами увеличилась, а мнение ор-
ловчан по резонансным вопросам власти 
стало просто не интересно! Высказаться 
народу на мирных митингах не разреша-
ют, в соцсетях губернатор неугодных бло-
кирует, дабы не слышать альтернативное 
мнение. Чиновники совсем не хотят слы-
шать народ. Вспоминается цитата: «На 
высших должностях, так же, как и на гор-
ных вершинах, люди часто подвергаются 
головокружениям».

БоРьБа, в котоРой ПРоИГРЫваЕт 
здРавЫй смЫсЛ, а ПоБЕждаЕт
НажИва
Боремся за экологию, при этом жите-

ли стали платить больше в три раза, а в му-
сорной реформе нет порядка и прозрач-
ности. С каждым годом все больше нано-
сится ущерб нашей экологии, что губи-
тельно для жителей Орловщины. 

Громкий скандал – мценский мусор-
ный полигон. Амчане месяцами пытались 
добиться встречи с губернатором, чтобы 
убедить его закрыть свалку. Это убиваю-
щее жителей место до сих пор работает. 

Хотя для кого убивающее, а для кого зо-
лотая жила.

Московские эксперты пришли к выво-
ду, что жителям области на протяжении 
четырех последних лет выставлялась пла-
та за больший объем мусора, чем населе-
ние образовывало фактически. Разница 
на искусственном увеличении могла со-
ставлять до 500 миллионов рублей в год, 
или 2 миллиарда рублей за последние че-
тыре года!  

Конечно, вырученные деньги шли не на 
рекультивацию полигонов и свалок, в ко-
торой есть острая необходимость, и даже 
не на строительство нового полигона или 
улучшение системы обращения с отхода-
ми, а в чей-то карман. 

 
стРатЕГИя НаРодосБЕРЕжЕНИя 
По-оРЛовскИ?
Развиваем село, но почему-то на Ор-

ловщине оно вымирает. Строим хорошие 
дороги в коровники, а до деревни несколь-
ко сотен метров не доводим. Как говорят 
жители деревни Пальчиково, видимо, 
бычки важнее людей. Развиваем здраво-
охранение так, что смертность превыша-
ет рождаемость.

Сфера, находящаяся в ужасающем по-
ложении, на что обратил внимание даже 
президент Владимир Путин, – здравоох-
ранение. В следующем году из областного 
бюджета будет выделено 9 млрд рублей на 
развитие этой области. Да, как пишет пра-
вительство, прирост составил 2,5 млрд ру-
блей, но, поверьте, разницы мы не увидим, 
а дальше будет, как в Колпнянском районе: 
одна машина на район. На встрече жите-
ли рассказали мне: когда вызываешь ско-
рую, то она в лучшем случае приезжает че-
рез сутки. Вот такое народосбережение!

Наша фракция всегда уделяла особое 
внимание сфере здравоохранения.  Мы 
выезжали в районы области, посещали 
ЦРБ, ФАПы. В селе Подбелевец потолок 
рушился на головы пациентам, а новые 
ФАПы в Хотьково и Мураевке просто раз-
валились. Конечно, возбуждены уголов-
ные дела, но люди остались без медицин-
ской помощи, а бюджетные деньги про-
пали.  Вот такое «эффективное» развитие 
здравоохранения!

Тревогу вызывает ситуация кадрово-
го голода в этой сфере. На текущий мо-
мент дефицит оценивается в 579 врачей 

и 406 сотрудников среднего медицинско-
го персонала.

Программа поддержки медицинских ка-
дров неконкурентоспособна. Мы каждый 
год говорим об этом, но нас не слышат! За 
последние 5 лет она практически не изме-
нилась. Как и сумма подъемных выплат для 
земских врачей и фельдшеров – миллион 
рублей и 500 тысяч соответственно. Поку-
пательская способность этих сумм за де-
сяток лет сократилась в разы. При этом у 
соседних регионов программы привлече-
ния медиков более актуальны. Например, в 
Липецкой области сумма выплат в два раза 
больше, а миллион выплачивают даже при 
трудоустройстве врача в городе.  Пора и 
нам догнать соседей!

Скандал с зарплатами водителей ско-
рой помощи привел к массовому увольне-
нию сотрудников. Прибавку все-таки по-
обещали. На 720 рублей. 

Уважаемые члены правительства Ор-
ловской области, а насколько выросла 
ваша зарплата за последнее время? Уве-
рен, что на десятки тысяч рублей, еще и 
ежегодно индексируется.

зоЛотЫЕ ПРожЕктЫ
Дорога по улице Орловских партизан. 

800 метров за 111 миллионов рублей. На  
1 квадратный метр дороги тратится более 
20 000 рублей. Опять «золото». «Золотая» 
дорога, «золотой» приют для бездомных 
животных стоимостью более 50 тысяч ру-
блей за квадратный метр, «золотой» Крас-
ный мост.

76 миллионов рублей было похищено 
на ремонте мостов, а руководитель ООО 
«Ремспецмост» осужден и дал показания 
на других участников преступной схемы 
хищения бюджетных средств, в том числе 
чиновников, но прошел год, и ни один чи-
новник не пострадал. Такая ситуация соз-
дает благоприятные условия для процве-
тания коррупции в регионе, и в ближай-
шее время коррупционные скандалы бу-
дут повторяться вновь и вновь. 

БоРЕмся с коРРуПцИЕй, 
Но оНа ПочЕму-то ПоБЕждаЕт!
Судя по всему, человек, который воз-

главляет антикоррупционную комиссию 
в Орловской области, не справляется со 
своими обязанностями и ему необходимо 
это осознать, набраться смелости и немед-
ленно покинуть должность!

Напомню, в истории региона был та-
кой яркий поступок. 5 октября 2017 года 
коммунист Вадим Потомский совершил 
подвиг: сложил с себя полномочия губер-
натора Орловской области, понимая, что 
не справляется со своими обязанностями. 
Это мужской поступок.

ГдЕ жЕ дЕНьГИ?
Деньги в нашей области любят, особен-

но, по-видимому, когда они бюджетные. 
Как в одном высказывании: «Нет ниче-
го легче, чем тратить бюджетные деньги. 
Кажется, что они не принадлежат нико-
му». Только вот эти деньги принадлежат 

народу, это наши с вами налоги, и мы хо-
тим видеть качественные дороги, отре-
монтированные больницы и ФАПы, знать, 
что к нам приедет вовремя скорая по-
мощь – обычные житейские вещи, кото-
рые мы заслужили.

И вроде в правительстве Орловской об-
ласти это понимают. Даже разработали ос-
новные направления бюджетной и налого-
вой политики региона на 2024-2026 годы, 
которые определяют стратегические цели 
и задачи развития Орловской области. Они 
направлены на приоритетное исполнение 
майских указов президента, адресное ре-
шение социальных задач, повышение ка-
чества государственных услуг, достиже-
ние конкретных общественно значимых 
результатов, а также стабилизацию ситуа-
ции в экономике Орловской области в ус-
ловиях действующей геополитической си-
туации и санкционного давления.

Звучит потрясающе красиво, правда? 
Но на деле все печально. А вопрос только 
один: куда уходят бюджетные средства? 
Каждый год депутаты обсуждают бюджет, 
вносят поправки, некоторые, на удивле-
ние, даже принимают, правда, не испол-
няют. Видимо, сколько ни давай денег, все 
равно будет мало, потому что расходуются 
они каким-то магическим образом, о ко-
тором знают только в правительстве об-
ласти, а до нас доносятся отголоски уго-
ловных дел! Наша фракция СРЗП не под-
держит проект бюджета!» - завершил свое 
выступление Руслан Перелыгин. 

ПРямая РЕчь

депутат виталий Рыбаков, председа-
тель комитета по градостроительной де-
ятельности и транспорту – единствен-
ный из народных избранников, не входя-
щий ни в одну из фракций, также проголо-
совал против принятия проекта областного 
бюджета в первом чтении и объяснил свою 
позицию. По мнению Рыбакова, за время 
пребывания Андрея Клычкова во главе ре-
гиона бюджетные средства тратятся край-
не неэффективно. В доказательство депу-
тат тезисно перечислил ряд проблем, ко-
торые так и не смогли решить областные 
власти, из года в год формирующие так на-
зываемые «бюджеты развития»:

- Демография – отрицательный рост. 
В районах лучше не стало (я сам езжу по 
районам, и это видно). Медицина: при 
Клычкове рушатся ФАПы, а другие – в 
аварийном состоянии. Это факт. Западно-
го объезда Орла как не было, так и по сей 
день нет. Кадровая чехарда – примеры 
приводить не буду. Срыв сроков по всем 
объектам национальных проектов, а это 
влечет последствия: возврат денег в фе-
деральный бюджет и штрафы. 

Что можно ждать, если Клычков – ру-
ководитель региона – ни дня не работал 
в реальном секторе экономики. И пока 
товарищ Клычков и его команда не пере-
смотрят свои подходы и взгляды на ситу-
ацию в нашем регионе, ничего хорошего 
не будет. 

«Ну что ж, и снова бюджет. снова мы собрались в этом зале, чтобы решить, как бу-
дет жить орловская область в ближайшие три года», - с этих слов начал свое выступле-
ние руководитель фракции «справедливая Россия» Руслан Перелыгин на октябрьской 
сессии облсовета, где, как уже догадался читатель, обсуждался проект областного бюд-
жета на 2024-й и два последующих года. Бюджетные вопросы, как правило, вопросы 
скучные: много цифр и специфических терминов, мало понятных рядовому граждани-
ну. По большому счету рядового гражданина волнует только один бюджетный вопрос: 
как и на что тратятся поступившие в областную казну деньги налогоплательщиков? 

в проекте бюджета на следующий год об этом говорится в самых общих чертах. а 
вот если посмотреть, как тратились бюджетные средства в уходящем году, многое ста-
нет ясно. депутат Перелыгин в своем выступлении представил критический взгляд 
на практику расходования средств областного бюджета и объяснил, почему депутаты 
фракции «справедливая Россия» в облсовете голосовали против проекта региональ-
ного бюджета – в отличие от остальных своих коллег. текст выступления Руслана Пе-
релыгина «ос-плюс» публикует ниже.

о бюджете-2024

Общий объем доходов областного бюджета на 2024 год 
– 54 млрд 549 млн рублей, или 101,6 процента к уточнен-
ному плану текущего года.

Объем налоговых и неналоговых доходов на 2024 год 
– 31 млрд 898,1 млн рублей.

Расходы областного бюджета в целом на 2024 год –  
55 млрд 994,6 млн рублей.

В 2024 году на финансовое обеспечение 27 государ-
ственных программ планируется направить 53 млрд 221,5 
млн рублей, или 95% общего объема расходов областного 
бюджета, в том числе 38 млрд 979 млн рублей – средства 

областного бюджета и 14 млрд 242,5 млн рублей – сред-
ства федерального бюджета.

В рамках государственных программ Орловской обла-
сти в 2024 году продолжится реализация 12 националь-
ных проектов в общем объеме 7 млрд 530,2 млн рублей, 
что практически на уровне 2023 года.

Расходы областного бюджета в целом на 2024 год пред-
усматриваются в объеме 55 млрд 994,6 млн рублей. Из них 
расходы на социально-культурную сферу составляют 38 
млрд 525,6 млн рублей, или 68,8% от общего объема рас-
ходов, в том числе по разделам:

«Образование» – 14 млрд 961,3 млн рублей;
«Культура, кинематография» – 1 млрд 406,5 млн 

рублей;

«Здравоохранение» – 9 млрд 162,0 млн рублей;

«Социальная политика» – 11 млрд 989,6 млн рублей;

«Физическая культура и спорт» – 1 млрд 6,2 млн 
рублей.

Проект областного бюджета на 2024 год сформирован 
с дефицитом в объеме 1 млрд 445,6 млн рублей.

Объем государственного долга Орловской области 
на 2024 год и каждый год планового периода определен 
в рамках бюджетного законодательства и не превышает 
объем доходов областного бюджета без учета безвозмезд-
ных поступлений: на 2024 год – в размере 24 млрд 296,5 
млн рублей, на 2025 год – в размере 23 млрд 157,3 млн ру-
блей и на 2026 год – в размере 22 млрд 657 млн рублей.
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Прокуратура Орловской области выя-

вила серьёзные нарушения при организа-
ции органами власти процесса ликвидации 
Нарышкинской школы-интерната и Тель-
ченской общеобразовательной школы-ин-
терната. Об этом стало известно 27 октя-
бря, через несколько дней после того, как 
в соцсетях появилось обращение коллек-
тива Нарышкинской школы-интерната к 
президенту РФ Владимиру Путину в связи 
с планируемой ликвидацией учреждения.

Напомним, в своём обращении к прези-
денту коллектив ссылался на следующее за-
явление руководителя департамента соцза-
щиты Ирины Гаврилиной: «Мы объединя-
ем этих детей в семьи. Это не совсем такой 
принцип, как в Деревне SOS, потому что ре-
бят будут брать в семьи именно по кровно-
му родству. Нам важно, чтобы дети из одной 
семьи жили в одном учреждении и в услови-
ях, приближённых к домашним, то есть по 
квартирному типу. Они будут воспитывать-
ся в семейных домах». 

Эти невнятные объяснения необходимо-
сти ликвидации 61-летнего учреждения не 
убедили его коллектив: 72 человека, в том 
числе 35 педагогов, лишаются рабочих мест, 
а дети отправляются то ли в семьи, то ли «в 
условия, приближенные к домашним». Поз-
же появилась информация, что воспитанни-
ки Нарышкинской школы-интерната могут 
оказаться в других таких же учреждениях. 
Коллектив возмутился, что о детях в этой си-
туации никто не думает: как они перенесут 
распределение по другим интернатам, буду-
чи оторванными от своих наставников, дру-
зей, привычных условий жизни? На этот 
счёт в соцсетях появилось огромное коли-
чество соответствующих комментариев.

Прокуратура Орловской области устано-
вила следующее: «На федеральном уровне 
утвержден план мероприятий («дорожная 
карта») по переходу до 2024 года к единой 
модели подчиненности организаций для де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, органов опеки и попечитель-
ства в субъектах Российской Федерации.

Реализация мероприятий плана позволит 
установить в субъектах Российской Феде-
рации единую ведомственную подчинен-
ность для организаций для детей-сирот, а 
также органов опеки и попечительства, обе-
спечить решение ряда других вопросов.

Однако правительством Орловской об-
ласти предусмотренные планом мероприя-
тия, в том числе подготовительные, длитель-
ное время фактически не осуществлялись.

До настоящего времени на региональном 
уровне не приняты необходимые для реали-
зации плана нормативные правовые акты, 
программы (планы мероприятий), не опре-
делен орган исполнительной власти субъек-
та, ответственный за их выполнение.

В отсутствие необходимого региональ-
ного нормативного регулирования, в ус-
ловиях непроработки вопросов жизнеу-
стройства каждого из детей-сирот, прожи-
вающих в учреждениях интернатного типа, 
непринятия необходимых, своевременных 
мер к трудоустройству работников учреж-
дений, планируемых к сокращению в свя-
зи с ликвидацией (реорганизацией) интер-
натов, правительством области приняты 

распоряжения о создании комиссий по 
оценке последствий принятия решения о 
ликвидации КОУ Орловской области «На-
рышкинская школа-интернат для детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей» и КОУ Орловской области «Тель-
ченская общеобразовательная школа-ин-
тернат для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, с ограниченными 
возможностями здоровья».

При этом прокуратурой 
выявлены нарушения требо-
ваний законодательства при 
организации процесса лик-
видации указанных государ-
ственных образовательных 
организаций.

Установлено, что принятие 
решений о ликвидации школ-
интернатов будет противоре-
чить положениям постанов-
ления Правительства Россий-
ской Федерации от 24.07.2023 
№1193. 

По фактам допущенных на-
рушений прокуратурой реги-
она заместителю губернато-
ра Орловской области в пра-
вительстве Орловской области 
по социальной политике внесе-
но представление об устране-
нии нарушений федерального 
законодательства.

Соблюдение прав воспитан-
ников интернатов, ход и резуль-
таты рассмотрения акта проку-
рорского реагирования постав-
лены на контроль в прокуратуре 
области» (конец цитаты).

Итак, вопрос жизнеустрой-
ства каждого из детей оказался не 
проработан, кроме того, никто не 
подумал о трудоустройстве сотрудников 
двух интернатов. Означает ли это, что чи-
новники намеревались «раскидать» детей 
куда придется, а коллективы учреждений 
«упразднить»? 

Более того, как указывает прокуратура, 
решения о ликвидации интернатов будут 
противоречить положениям постановле-
ния Правительства РФ от 24.07.2023 №1193.

Что это за постановление? В документе 
перечислены случаи, в которых допускает-
ся изменение назначения или ликвидация 
объекта социальной инфраструктуры для 
детей, являющегося государственной или 
муниципальной собственностью.

Первое. Изменение назначения объ-
екта социальной инфраструктуры для де-
тей, являющегося государственной или му-
ниципальной собственностью, допускает-
ся в следующих случаях: это наличие по-
требности в дополнительных помещениях 
нежилого назначения; наличие потребно-
сти в дополнительных объектах жилого 
назначения.

Второе. Ликвидация такого объекта до-
пускается в следующих случаях: прекраще-
ние использования объекта вследствие его 
непригодности для дальнейшего исполь-
зования по целевому назначению и (или) 
распоряжению по причине полной или ча-
стичной утраты потребительских свойств, 
в том числе физического или морально-
го износа. 

Выбытие объекта 
из владения, пользования и распоряже-
ния вследствие гибели или уничтожения, 
в том числе помимо воли владельца, а так-
же вследствие невозможности установле-
ния местонахождения объекта; нахожде-
ния объекта социальной инфраструкту-
ры для детей, являющегося государствен-
ной или муниципальной собственностью, 
в границах земельного участка, предостав-
ленного под строительство иного объекта 
социальной инфраструктуры для детей, 
являющегося государственной или муни-
ципальной собственностью. (Выделено на-
ми. – Прим. ред.)

Как видим, правовых оснований для лик-
видации двух школ-интернатов — Нарыш-
кинского и Тельченского – нет. Впрочем, 
не исключаем, что орловские чиновники 
вскоре найдут иные причины, чтобы за-
крыть интернаты – другой вопрос, согла-
сится ли с ними прокуратура. 

Своим мнением относительно ликви-
дации двух школ-интернатов в Орлов-
ской области на своей странице ВКонтакте 

поделился депутат облсовета Руслан 
Перелыгин:

- Очередное резонансное событие по-
трясло Орловщину: на этот раз в сфере об-
разования и работы с детьми. С одобре-
ния Андрея Клычкова департамент соци-
альной защиты, опеки и попечительства, 
труда и занятости Орловской области пре-
кращает деятельность Нарышкинской и 
Тельченской школ-интернатов. Всё дела-
ется быстро, без объяснения ситуации. 
Удивляет откровенный цинизм современно-
го орловского «красного чиновника», кото-
рый гонится за оптимизацией, прикрываясь 
словами: «реформирование», «экономия 
средств»... Вот только экономят зачастую 
не на себе, а на самых слабых и незащи-
щенных — детях и стариках. На людях, ко-
торые не смогут ответить, оспорить реше-
ние. Получается, с одной стороны, воров-
ство средств с Красного моста, получивше-
го в народе название «золотой» (исходная 
смета превышена в шесть (!) раз), а с дру-
гой — дети-сироты и педагоги, на кото-
рых денег в бюджете, как всегда, нет! 
В школах-интернатах находятся дети, 
как правило, из семей, попавших в слож-
ную жизненную ситуацию. О них кро-
ме государства позаботиться некому! В 
интернате дети могут в нормальных ус-
ловиях учиться, кушать, развиваться.  
В администрации заявляют, что дети из 
Нарышкинской школы-интерната бу-
дут направлены в Некрасовку и Мцен-
ский детский дом-интернат для детей 
дошкольного возраста. На вопрос: «Не 
будет ли стрессом для детей такой пе-
реезд?» - Ирина Гаврилина ответила: 
«Для кого-то будет, для кого-то нет!». 
Меня в этой ситуации удивляет неже-
лание команды губернатора изыскать 

средства на сохранение учебного заведения, 
откровенное игнорирование интересов де-
тей и педагогов. Их ставят перед фактом: 
не хочешь проблем – соглашайся и молчи! 
Кроме того, прокуратура вскрыла фак-
ты нарушения федерального законода-
тельства при ликвидации учреждений. 
В ведомстве установили, что не прини-
мались необходимые документы, а при-
нятие решений о ликвидации школ бу-
дет противоречить положениям поста-
новления Правительства РФ. Заместите-
лю губернатора внесено представление. 
Будем бороться за сохранение Нарыш-
кинской школы-интерната!» - написал 
Перелыгин.

Тем временем коллектив казённого об-
щеобразовательного учреждения Ор-
ловской области «Нарышкинская шко-
ла-интернат» обращается ко всем с прось-
бой о недопущении ликвидации уч-
реждения. Создана соответствующая 
петиция, собираются подписи за сохране-
ние школы-интерната.

Наталья ЗАРУБИНА

Прокуратура Пресекает 
оПерацию «Ликвидация»

оказывается, могут?Орловские следователи возбу-
дили уголовное дело по подозре-
нию в получении взятки в отно-
шении начальника отдела ГИБДД 
по Залегощенскому району. Об 
этом сообщается на официальном 
сайте регионального управления 
Следственного комитета.

Цитируем официальный пресс-
релиз, опубликованный на сайте 
СУ СКР по Орловской области 30 
октября.

«Следственными органами 
Следственного комитета Россий-
ской Федерации по Орловской об-
ласти возбуждено уголовное дело 
в отношении начальника отделе-
ния ГИБДД ОМВД России по За-
легощенскому району, который 

подозревается в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 290 УК РФ (получение взятки).

Предварительно установлено, 
что подозреваемый 27 октября 
2023 года в поселке Залегощь по-
лучил лично от местного жителя 
взятку в размере 20 тыс. рублей 
за совершение незаконных дей-
ствий, то есть за обеспечение при-
нятия решения о прекращении 
производства по делу об админи-
стративном правонарушении, на-
ходящемся в его подразделении.

Подозреваемый задержан сле-
дователем. Судом в отношении 

него избрана мера пресечения в 
виде домашнего ареста, прово-
дятся иные следственные дей-
ствия, назначен комплекс судеб-
ных экспертиз.

Уголовное дело возбуждено 
на основании материалов опера-
тивно-разыскной деятельности 
УФСБ и УМВД России по Орлов-
ской области» (конец цитаты). 

Обратим внимание, насколь-
ко оперативно сработали сило-
вики: 27 октября гражданин, как 
утверждает следствие, дал поли-
цейскому взятку, а к 30 октября 
уже и дело было возбуждено, и 

подозреваемый задержан и от-
правлен под домашний арест, и 
даже комплекс экспертиз назна-
чен. Могут, оказывается, орлов-
ские следователи работать быстро 
и эффективно! Правда, почему-то 
не всегда. В случае с 20-тысячной 
взяткой – это пожалуйста. А вот, 
например, в случае с фальсифи-
кацией выборов – как-то не по-
лучается. Очевидно, подозрева-
емый в получении мелкой взят-
ки офицер Госавтоинспекции для 
общества опаснее, чем мэр Орла, 
раздававший указания о том, как 
незаконными методами достигать 

нужных результатов на выборах? 
Во всяком случае второй, в отли-
чие от первого, продолжает зани-
мать свою должность, а следова-
тели никак не дождутся очереди 
на проведение экспертизы аудио-
записи, которую, кстати, экспер-
ты уже исследовали и дали чет-
кое заключение о том, чей голос 
на ней звучит и к чему этот голос 
побуждает. 

Мы, конечно, не защищаем 
взяточников и прочих корруп-
ционеров, но, согласитесь, та-
кой явный контраст наводит на 
нехорошие мысли, что в Орлов-
ском СУ СК имеет место весь-
ма избирательный подход к веде-
нию дел. В зависимости от стату-
са фигуранта?
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А регоперАторА всё устрАивАет
Интересное обсуждение проблем вывоза 

бытового мусора (ТКО) прошло на заседа-
нии профильного комитета горсовета. На-
помним, вывоз отходов с мест накопления 
организуют компании-перевозчики на ос-
новании договора с региональным операто-
ром «УК Зеленая роща». В Орле их четыре: 
в Железнодорожном и Заводском районах 
– ООО «Экологистик», в Северном райо-
не – ЗАО «Чистый город», в Советском рай-
оне ООО – «Эко-Транс». Вопросов и пре-
тензий больше всего возникло к «Экологи-
стику». Впрочем, и другие также допускают 
сбои в графике вывоза, из-за чего на площад-
ках в городе собираются горы отходов. Об-
суждение вышло бурным.

По словам первого заместителя дирек-
тора «Зеленой рощи» Сергея Мартюхина, 
первенство в антирейтинге перевозчиков 
– у ООО «Экологистик»: «Трижды за этот 
год были серьезные сбои по своевременно-
му вывозу мусора, в локальном режиме все 
устраняли». Сергей Мартюхин также рас-
сказал, что количество необходимой техни-
ки у этого перевозчика постоянно снижа-
ется, жалобы от населения растут, а вывоз 
мусора осуществляется из рук вон плохо. 
Между тем депутаты отметили, что регопе-
ратор почему-то не расторгает с ним кон-
тракт, а лишь выставляет штрафы за нару-
шение графиков (3 млн рублей в 2023 году). 
И на очередном комитете от регоператора 
последовало обещание, что в конце года бу-
дет проведен новый конкурс по транспор-
тировке твердых коммунальных отходов по 
зонам ответственности. Вот только повлечет 
ли это наведение порядка на контейнерных 
площадках? Рядовые орловцы на это уже не 
надеются. 

Не очень верят в хэппи-энд и депутаты. 
Зампредседателя горсовета Сергей Шва-
лов отметил: «Очевидно, что это комплекс-
ная проблема, которая длится не один год. 
На заседании депутатской группы по За-
водскому району мы были очень удивле-
ны, когда услышали от представителя УК 
«Зеленая роща» о том, что нет оснований 
для расторжения контракта со специали-
зированным перевозчиком ООО «Эколо-
гистик». Если невозможно расторгнуть с 
ним контракт, хотел бы попросить об уже-
сточении контроля и ответственности за 
этим перевозчиком».

Еще одна странная проблема – вывоз 
крупногабаритных отходов (КГО). Когда в 
Орле работала одна-единственная «Спец-
автобаза», она умудрялась как-то вывозить 
весь крупногабаритный мусор из дворов жи-
телей города, – напомнил экс-руководитель 
МУПа, а ныне депутат горсовета Сергей Се-
бякин. После реформы (когда тариф на вы-
воз мусора взлетел в несколько раз, а денег 
теоретически должно быть в избытке) с вы-
возом КГО внезапно возникли проблемы. 

И вот на какую особенность в принятии 
управленческих решений обратил внимание 
депутат Алексей Усов. «Зеленая роща» внес-
ла изменения в схему вывоза отходов для 
«Экологистика». Раньше организация, ко-
торая обслуживает Заводской район, везла 
отходы на сортировку в рядом расположен-
ный комплекс «ЭкоСити» (в том же Завод-
ском районе) – это всего пара километров. 
А по новому маршруту мусоровозы (кото-
рых у «Экологистика», по их собственному 
признанию, не хватает) катаются в Урицкий 

район для выгрузки в «ЭкоГрад», что гораздо 
дальше – порядка 20 км. Увы, ответа – в чем 
была гениальность решения заставить пере-
возчика возить дальше – депутаты так и не 
получили. Но это лишь один из многочислен-
ных штрихов, показывающих неэффектив-
ность работы регоператора. 

горожАнАм нужен результАт
На октябрьской сессии горсовета депута-

ты вновь подняли ворох проблем с вывозом 
мусора. Вопрос был включен в раздел «Раз-
ное» сессии и вызвал бурные обсуждения. 
Практически каждый народный избранник 
высказывал претензии к регоператору «Зе-
леная роща» по вопросам соблюдения гра-
фиков и перенакопления отходов, вывоза 
крупногабаритных отходов. Депутаты вы-
сказали недоумение из-за того, что зача-
стую мусор вывозят только после их звон-
ков, а на просьбы горожан перевозчики не 
реагируют.

Свои нарекания в адрес перевозчиков 
высказали и председатель городского сове-
та Василий Новиков, и мэр Юрий Парахин. 
В частности, они обратили внимание на пло-
хое отношение перевозчиков к контейнер-
ным площадкам и  самим контейнерам, ко-
торые на них находятся. Руководители го-
рода говорят о том, что зачастую контейне-
ры просто ломают и бросают, в том числе те, 
которые были приобретены за счет бюдже-
та, и после этого регоператор еще требует 
финансировать их ремонт из средств город-
ской казны.

Как пишут наши коллеги с сайта «Орел-
Град» https://orelgrad.ru/2023/10/27/
zelenojj-roshhe-prigrozili-vtorym-
regoperatorom-i-paradom-nedovolnykh-
grazhdan/, «мэр коснулся острой темы вы-
воза строительных отходов и порубочных 
остатков. По его мнению, в соответствую-
щем квалификаторе растительные и дре-
весно-кустарниковые остатки относятся к 
ТКО. Их необходимо внести в нормативы, а 
не пытаться переложить вывоз на муници-
палитеты. Аналогично со строительным му-
сором: отходы от капремонта – это вынос в 
контейнеры части стены или балки. В реаль-
ности же это линолеум и иные отходы от те-
кущего ремонта в квартирах, что также под-
ходит под ТКО», – пишет издание.

Кстати, о постоянном изменении «правил 
игры» уже неоднократно говорилось на раз-
ных уровнях. Так, при расчете нормативов 
потребления для жителей частного сектора 
был заложен больший объем образуемых от-
ходов как раз за счет веток и ботвы. Однако 
потом жителям запретили выносить ветки и 
ботву к контейнерам. Только вот нормативы 
почему-то пересчитать «забыли» или просто 
не захотели. То же самое во многом относит-
ся и к строительным отходам. Мало кто ло-
мает несущие стены. А остальное все впол-
не попадает под категорию КГО, о чем также 
неоднократно говорилось. В итоге Василий 
Новиков и Юрий Парахин попросили «Зеле-
ную рощу» найти механизм по классифика-
торам отходов – это касается веток и стро-
ительных отходов.

Василий Новиков заявил: «Нашим жите-
лям все равно, кто перевозчик и кто должен 
вывозить мусор. Для них главное, чтобы в их 
дворе было чисто, контейнеры – пустые. За 
это орловцы платят деньги и хотят увидеть 
результат. Мы, депутаты, в случае необхо-
димости еще вернемся к этому вопросу, но 

хотелось бы, чтобы все наши предложения 
были учтены». Кроме того, от депутатов бы-
ло высказано предложение создать в Орле 
еще одного муниципального оператора для 
конкуренции. 

суд дА дело
Еще одним ярким штрихом, характеризу-

ющим работу регионального оператора от-
нюдь не с лучшей стороны, стало опублико-
ванное 20 октября решение Мценского рай-
онного суда в отношении ООО «Русресурс». 
Напомним, это один из четырех комплексов, 
который занимается сортировкой отходов. 
Но, судя по документам, рассмотренным в 
суде, назвать происходящее там сортиров-
кой довольно сложно. И об этом, кстати, так-
же неоднократно говорили на заседаниях 
профильного комитета, правда, уже не го-
родского, а областного совета. 

О чем же идет речь в решении суда? Все 
началось с проведения внеплановой вы-
ездной проверки Росприроднадзора, кото-
рая прошла с 17 июля по 7 августа. В итоге 
в деятельности «Русресурса» были выявле-
ны многочисленные нарушения. А именно: 
в нарушение закона складирование отхо-
дов велось не только на самой территории 
комплекса, но и по его периметру, на сосед-
нем участке, и, самое главное, было допуще-
но захламление прилегающей территории, 
чем создается значительная угроза окружа-
ющей среде. 

Кроме этого, «Русресурсом» в наруше-
ние положений 51-ФЗ на протяжении 2,5 го-
да хранились отходы, не внесенные в реестр 
отходов. Представьте, что будет, если 2,5 года 
не утилизировать отходы переработки зер-
на, траву, ветки, пропавшие напитки, отходы 
организаций общественного питания – чи-
татели могут сами при желании изучить весь 
список. Он доступен на сайте суда. Самое 
важное, что все это лежало (и пахло!) годами. 

Но самое интересное даже не в горах му-
сора (к ним мы еще вернемся). В ходе выезд-
ной проверки инспекторы решили посмо-
треть, как именно работает «сортировоч-
ный» комплекс. 18 июля выяснилось, что на 
комплексе идет прием отходов. Однако ав-
томатическая мусоросортировочная уста-
новка не работала. «Сортировка» (мы на-
меренно берем это слово в кавычки) осу-
ществлялась всего ОДНИМ рабочим – и то 
вручную. Территория, на которой установ-
лен комплекс сортировки, имеет бетонное 
основание. На остальной же части «Русре-
сурса» твердое основание отсутствует. От-
ходы повсеместно сброшены на почву по 
всему периметру. Прилегающая к мусоро-
сортировочному комплексу территория ча-
стично захламлена отходами. 

Замдиректора «Русресурса» отметил, что 
по решению Арбитражного суда обязан-
ность по вывозу остатков от сортировки от-
ходов ТКО с территории мусоросортировоч-
ного комплекса возложена на регионального 
оператора. И вот тут выяснился самый инте-
ресный момент: по решению суда «Зеленая 
роща» должна была вывезти чуть более 26 
тысяч тонн, а по факту вывезла всего около 
3 тысяч тонн отходов.  В итоге остатки сорти-
ровки, образованные еще в 2020-2021 годах, 

в полном объеме с территории мусоросорти-
ровочного комплекса ООО «Русресурс» ре-
гиональным оператором не вывезены до 25 
августа 2023 года, – говорится в официаль-
ных документах. Причем поводом для отказа 
вывозить мусор стало вполне логичное объ-
яснение: регоператор обязуется вывозить 
отсортированные отходы. А то, что свалено 
на территории «Русресурса», никак отсорти-
рованными отходами назвать не получается. 

Все это было учтено инспекторами Ро-
сприроднадзора, которые посчитали, что 
выявленные нарушения не устранены, яв-
ляются существенными и создают серьез-
ную угрозу для окружающей среды. В итоге 
суд посчитал, что административный штраф 
в отношении сортировочного комплекса 
«Русресурс» будет являться недостаточной 
мерой, и приостановил работу предприятия-
нарушителя на 60 суток.

Увы, за рамками дела остался вопрос, по-
чему «Зеленая роща» так долго смотрела на 
действия «Русресурса» и не расторгла дого-
вор с предприятием, которое так явно и гру-
бо нарушало нормы и правила? Ситуация со-
вершенно зеркальная с тем, что происходит 
в Орле с «Экологистиком» – вроде как фор-
мально штрафы нарушителю выписывают-
ся. Вот только ни порядка от этого больше не 
становится, ни местным жителям не легче.

остАлось зА кАдром
Увы, ни на сессии, ни на комитетах не бы-

ли затронуты другие многочисленные пере-
косы и провалы в организации мусорной ре-
формы. Например, передача новых полно-
мочий всегда должна сопровождаться пе-
редачей необходимого финансирования. 
И если власти обязывают муниципалите-
ты (или УК) строить контейнерные площад-
ки, это необходимо подкреплять финанси-
рованием. Невозможно требовать добывать 
деньги из воздуха. Расходы либо должны 
быть заложены в тариф, либо каким-то об-
разом финансироваться за счет субвенций 
из вышестоящих бюджетов. 

Вообще вокруг мусорных тарифов тво-
рится много непонятного. О завышенных 
объемах мусора, прописанных в террито-
риальной схеме и послуживших основой 
для расчета платы для жителей, не писал 
только ленивый. Но и с другими составля-
ющими платы за вывоз и утилизацию ТКО 
чудес не меньше. Так, тарифы для сорти-
ровочных комплексов (о чем неоднократ-
но говорилось на комитетах областного 
совета) составлены просто вне какой-ли-
бо логики. Например, предприятия, отби-
рающие больший процент вторсырья, по-
лучают за свою работу меньше, чем те, где 
не налажена качественная сортировка и 
процент «хвостов», переполняющих по-
лигоны, существенно выше. И таких при-
меров можно приводить еще много. По-
этому в ближайшем будущем шансов на 
то, что мусорный кризис каким-то обра-
зом начнет разрешаться в пользу жите-
лей, не густо. Возникшие вопросы нуж-
но решать скоординированно и сразу на 
многих уровнях, а не только на уровне 
регоператора. 

Сергей МИЛЯХИН 

«Зеленой роще» нужен конкурент
острота проблем с вывозом мусора в орловской области не снижается уже который 

год. в октябре сразу на нескольких депутатских группах, профильном комитете и на ос-
новной сессии горсовета депутаты обсуждали сложившуюся ситуацию. областные вла-
сти, имея все рычаги влияния на регоператора, предпочитают делать вид, что все нормаль-
но и ничего менять не надо. ситуация в сфере обращения с тко дошла до того, что суд был 
вынужден приостановить работу одного из сортировочных комплексов. за работой кото-
рого вообще-то и должна была следить «зеленая роща». на сессии горсовета прозвучало 
предложение создать еще одну компанию-регоператора (кстати, подобная схема действу-
ет в некоторых регионах), чтобы конкуренция подвигла операторов выполнять ту рабо-
ту, за которую им ежемесячно платят жители. может быть, хоть второй регоператор смо-
жет сдвинуть с мертвой точки мусорную реформу, которая на орловщине буксует самым 
безнадежным образом.
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Евгений 
Косогов

По следам публикации

Казус есть, а газа нет
Интересную ситуацию, или, как 

определили сами участники обсужде-
ния, «казус», рассмотрели депутаты 
профильного комитета по ЖКХ облсо-
вета на очередном заседании. Речь за-
шла о программе газификации региона. 
Мы подробно познакомим читателей с 
этой темой в одном из ближайших но-
меров, а пока о «казусе». Уже после об-
суждения достаточно обширной и важ-
ной темы один из вопросов коснулся, 
казалось бы, частного аспекта. А имен-
но – газификации участков для мно-
годетных семей. И выяснилась удиви-
тельная вещь. одна программа требует, 
чтобы участки для многодетных семей 
уже были оборудованы необходимы-
ми коммуникациями (именно это яв-
ляется условием предоставления зем-
ли). А другая программа подразумева-
ет, что люди должны сначала построить 
на участках дома, и только уже к гото-
вым строениям можно тянуть газовую 
трубу. Как шло обсуждение вопроса и 
удастся ли устранить «казус», читайте 
в нашем материале.

воПРос вдогонКУ
После обсуждения программы гази-

фикации региона (точнее, дополнений, 
внесенных в этот проект) депутат Евге-
ний Косогов задал вопрос о том, какие 
планы у представителей «Газпрома» на-
счет участков, выделяемых для индиви-

дуального строи-
тельства в местах, 
которые привле-
кают жителей. 
«Например, в Ор-
ловском районе 
достаточно мно-
го участков, где 
развивается ма-
лоэтажное стро-
ительство. И ко 
мне часто обра-
щаются жители 
с такой пробле-
мой: от точки А 

до точки Б протя-
нуть газопровод 
среднестатистиче-

ский россиянин себе позволить не мо-
жет. Может быть, в какую-то областную 
или федеральную программу синхро-
низацию сделать, чтобы протянуть газ 
на уже сформированные вокруг горо-
да Орла земельные участки, где населе-
ние приобрело, планирует строить или 
уже строит дома. Я к чему веду – там бу-
дет потребление. Люди ведь уже строят-
ся. Кто-то еще захочет построить. А тя-
нуть трубы в те населенные пункты, от-
куда люди уезжают и где никто не будет 
жить… Ну, кинули туда трубу банально 
– а потребление там минимальное, либо 
оно вообще будет отсутствовать. Может 
быть, упор делать на тех участках, где га-
рантированно будет потребление газа? 
Чтобы в перспективе потребление ста-
ло еще больше за счет того, что там поя-
вился газ? И точка подключения чтобы у 
людей была не в 500 метрах от дома, а, к 
примеру, в 30 метрах?» - предложил Ев-
гений Косогов. 

При этом депутат предположил, что 
процесс газификации можно увязать и 
с выделением многодетным семьям зе-
мельных участков под строительство: 
«Насколько я знаю, один из участков 
– в районе деревни Хардиково. Там то-
же не решен вопрос с газоснабжени-
ем. Этот вопрос как-то прорабатывает-
ся? Чтобы не просто закапывать тру-
бу в землю, но и эффективность была 
этих вложений?» - развил тему Евгений 
Косогов. 

По словам и.о.  руководителя 

департамента ЖКХ, ТЭК и энергосбе-
режения Орловской области Сергея Ла-
тынина, в программу газификации уже 
включены 37 населенных пунктов. И 
эти объекты выбраны не просто так, а с 
учетом того, что оттуда люди не выезжа-
ют, наоборот, там идет развитие того же 
сельского хозяйства. 

«Что касается новых территорий, то 
проработка идет. Территории будут ин-
спектироваться. Но не везде можно это 
сделать, потому что необходима привяз-
ка к существующим населенным пун-
ктам. В программе, которую реализует 
«Газпром», много условий. Что касает-
ся региональных программ (в частности, 
участков для многодетных), то мы ста-
раемся включать и продвигать участки, 
которые планируется отдать многодет-
ным. Но это проблема в основном Ор-
ловского округа. По другим районам та-
кой проблемы нет. Сейчас прорабаты-
ваем основное направление на Брянск 
в сторону Нарышкино – где люди уже 
построились и где свободных мощно-
стей по газу уже нет. Это будет делаться 
в ближайшие годы», - отметил Латынин.

Генеральный директор ООО «Газ-
пром Межрегионгаз Орёл» Александр 
Грачёв добавил, что сейчас как раз идёт 
проектирование распределительного 
газопровода к малоэтажной застройке 
в районе Образцово: «Мы считаем, что 
строительство этого объекта позволит 
создать техническую возможность для 
газификации более 2000 домовладений 
после 2025 года. Что касается участков 
для многодетных, то программа газифи-
кации подразумевает бесплатное подве-
дение газа до границы земельного участ-
ка. Единственное условие, те участки, 
которые выделяются для многодетных, 
должны быть в границах населенно-
го пункта. К примеру, Хардиково: ес-
ли участки в границах населенного пун-
кта, то «Газпром» на себя берет траты до 
границы земельного участка. Но нужно, 
чтобы дом был оформлен. То есть что-
бы у дома был паспорт. Тогда мы стро-
им газопровод до границы, а внутри зе-
мельного участка строят за счет владель-
ца дома», - отметил Александр Грачёв.

ТАК чТо ЖЕ РАньшЕ – 
гАз ИлИ сТРойКА?
Тут-то депутаты и обратили внимание 

на существующую нестыковку. Муни-
ципалитет должен выделить многодет-
ным семьям земельные участки, кото-
рые уже обеспечены инфраструктурой. 
А программа «Газпрома» предполагает, 
что газ подводится к построенным до-
мам. И тут возникает тот самый казус: 
то есть выделить газифицированный 
участок под строительство дома просто 
невозможно. 

Депутат Евгений Косогов отметил, что 
с рождаемостью на Орловщине ситуа-
ция, откровенно говоря, не самая благо-
приятная. И если возникли недопонима-
ния или разногласия между позициями 
разных ведомств, то нужно искать вы-
ход. Может быть, принимать какие-то 
дополнительные соглашения, но не оста-
навливаться в тупике. Ведь малоэтажное 
строительство в соседних регионах дало 
очень мощный импульс развитию мно-
жества сфер, а не только повышению 
рождаемости. В качестве примера бы-
ла приведена Белгородская область – 
про этот соседний регион говорят мно-
го как раз в связи с успешной многолет-
ней реализацией проекта строительства 
малоэтажного жилья. Плюс сложивша-
яся в Орле ситуация с совершенно не-
управляемыми УК, о которой постоян-
но пишет наше издание. Игнорирова-
ние проблем жителей и нежелание УК 

раскрывать информацию о том, куда 
тратятся деньги жильцов, приводит к 
закономерному желанию людей пере-
браться в свои собственные дома. Что-
бы самому решать, когда начнется/за-
кончится отопительный сезон, или не 
ждать 25 лет, пока наберется сумма на 
ремонт текущей крыши. Преимуществ 
у ИЖС довольно много, поэтому власти 
не должны закрывать глаза на такие «ка-
зусы», как совершенно противоречивые 
требования к подключению газа, - отме-
тили депутаты.

Последний раз все разговоры в облсо-
вете свелись к тому, что людям, кто не 
смог получить участок, дадут компенса-
ции. Но Евгений Косогов гнул на коми-
тете ЖКХ свою линию: если бы у лю-
дей было понимание, что в ближайшем 
будущем они смогут обзавестись соб-
ственным жильем, обеспеченным все-
ми коммуникациями, это стало бы мощ-
нейшим стимулом для индивидуального 
строительства. Конечно, у всех разные 
возможности. Но наверняка, имей лю-
ди четкие гарантии, многие бы рискнули 

построить свое собственное жилье. 
Пример Белгорода перед глазами. 

При этом депутат напомнил, что ситу-
ация в мире серьезно изменилась. Про-
дажи газа за рубеж серьезно просели. 
И самое время подумать о собственном 
населении, которое готово покупать газ. 
Нужно лишь устранить возникшие «ка-
зусы». Внутренний рынок сбыта газа 
вполне способен компенсировать про-
садки если не полностью, то частично – 
совершенно точно. 

В итоге представители обладмини-
страции решили, что, действительно, не-
обходимо проработать этот вопрос со-
вместно с депутатами и представителя-
ми «Газпрома». Тем более что програм-
ма газификации пока не имеет сроков 
окончания и будет продолжаться. Про-
тиворечия можно будет убрать как на 
региональном уровне, так и при необ-
ходимости подготовить предложения на 
федеральный уровень, - отметили участ-
ники заседания комитета облсовета.

Сергей МИЛЯХИН 

К свЕдЕнИю:
согласно статистическим данным и научному анализу, малоэтажные за-

стройки способствуют рождению более трех детей, то есть созданию много-
детной семьи. об этом заявила 10 апреля вице-спикер госдумы Анна Кузне-
цова в ходе круглого стола фракции «новые люди» на тему «законодатель-
ное обеспечение создания условий для увеличения рождаемости в России».

Ранее зампредседателя Комитета госдумы по развитию гражданского об-
щества, вопросам общественных и религиозных объединений олег леонов 
заявил, что урбанизация снижает демографическую статистику, поэтому 
стране стоит переходить на малоэтажные, но комплексные городские рай-
оны, уходя от типовых «человейников».

По словам Кузнецовой, опыт некоторых территорий, например сахали-
на и Белгородской области, сделавших акцент на малоэтажной застройке 
и частных секторах, свидетельствует о том, что необходимо продолжать 
развитие.

 «Я имею в виду выделение участков для многодетных семей, которые 
оказались где-то в оврагах, в лесах, в болотах. на первом этапе, решая про-
стую тактическую задачу «побыстрее отделаться», муниципальные власти 
попали во вторую проблему — сами запихнули в болото, а многодетные 
семьи стали требовать коммуникации, чтобы там жить», — пояснила зам-
председателя госдумы.

Парламентариям нужно проанализировать опыт успеха и ошибки, пред-
ложить востребованные решения, считает Кузнецова. По ее мнению, толь-
ко за счет многодетности можно будет говорить о росте демографическо-
го потенциала России.

Кузнецова готова поддержать различные варианты, а также предложе-
ние фракции «новые люди» в части перехода к строительству малоэтаж-
ных городских полностью благоустроенных районов с хорошей транспорт-
ной доступностью и современной инфраструктурой.

«Их нужно брать на обсуждение вместе с профильными комитетами гос-
думы, в том числе по жилищному строительству, по экономике. Эти темы 
объединяют всех, независимо от фракционной принадлежности. Много-
детная семья — выгодный потребитель. Мы понимаем, что за ними пойдет 
развитие экономики», — заключила вице-спикер.

«Парламентская газета» https://www.pnp.ru/politics/kuznecova-
podderzhala-predlozhenie-o-snizhenii-urbanizacii-rossii.html
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«Много букв» из орла 
«разбегаются» по стране

«Много букв», которые всего дважды бы-
ли представлены в новых и неповторимых 
ярких образах на одноименном междуна-
родном фестивале славянской письменно-
сти в Орле, «разбегаются» по регионам Рос-
сии. До середины ноября работы участни-
ков нашего фестиваля будут находиться в 
лучшем выставочном зале Южного Урала. 
О своей поездке в Оренбург на форум «Ди-
зайн глазами молодых», в рамках которо-
го организована выставка, рассказал ру-
ководитель фестиваля кириллицы «Много 
букв», член Союза дизайнеров России Вик-
тор Панков.

КОгДа В тОВаРищах 
СОглаСие еСть
- Недавно в Оренбурге проходил большой 

форум под названием «Дизайн глазами моло-
дых», на который пригласили меня и «Мно-
го букв». Для оренбуржцев это уже традици-
онное мероприятие. Детская школа искусств 
под названием «Дизайн-центр» проводит его 
каждый год. Воспитанники этой школы уже 
знакомы многим орловчанам: они участво-
вали в нашей последней выставке «Много 
букв» тремя большими плакатами, где были 
собраны работы детей на тему любопытной 
типографии. Они были участниками очень 
яркими. Типография — это же взрослое ис-
кусство: верстки, игры со словами, со шриф-
тами. Так вот, дети видят их совершенно по-
особенному. Все на эти работы обращали 
внимание, потому что они действительно со-
четают в себе художественную фантазию, 
какие-то образы, хорошую графику. Видно, 
что это сделали дети, видно, что дети графике 
обучены, любят её, при этом они включают 
туда игры со словами, буквами. Где-то букву 
заменяют картинкой, то есть это такие инте-
ресные эксперименты, потому что дети по-
другому мыслят, у них другая степень смело-
сти, они не знают, что такое профессиональ-
но и что плохо — это когда непрофессиональ-
но, они просто плывут по течению. 

Чем интересна школа в Оренбурге? Она 
была создана людьми очень неравнодушны-
ми, это нынешние директор и завуч, муж и 
жена – Оксана Лозовая и Эдуард Петросян. 
Оба они несменные, и это тот случай, когда 
слава богу, что несменные. Они оба худож-
ники с очень хорошим образованием, это лю-
ди, которые знают своё дело.

Вот на базе такой школы и проходил не-
давний форум. И я им отвез в Оренбург, 
пользуясь случаем, их диплом «Много букв» 
первой степени. 

В этот раз «Дизайн-центр» решил выйти 
на другой уровень, в первую очередь, забо-
тясь о своих детях, они назвали форум все-
российским и пригласили туда нескольких 
экспертов из Москвы, из Питера, из Тулы, 
из Новосибирска и из Орла. Меня пригласи-
ли в качестве эксперта, наставника и спике-
ра, и обязательным условием было, чтобы я 
привез работы, которые представят наш фе-
стиваль «Много букв» на их общей большой 
выставке. 

Организация форума меня удивила даже 
до того, как я туда приехал. Дело в том, что 
у них был тщательно просчитан и выделен 
бюджет, чего я давно уже не встречал. Как 
правило, всё за свой счет. Здесь же - при-
глашение гостей-экспертов, расселение их 
в гостиницу «Оренбург», с питанием, опла-
той дороги. Фестиваль проводила школа при 
поддержке Министерства культуры Орен-
бургской области. У них министерство куль-
туры, у них министр Евгения Шевченко, мы 
с ней познакомились, я до этого слышал, как 
они поддерживают эту школу, и, конечно, я 
подошел к ней прямо на открытии выстав-
ки, высказал своё уважение и восторг, пото-
му что мероприятие проходило в самом луч-
шем выставочном зале — это «Галерея ис-
кусств на Пушкинской», и было прекрасно 

организовано. Всё шло, как по нотам: ни-
чего из запланированного не сорвалось и 
не скомкалось. У них современная публич-
ная библиотека с огромным атриумом сте-
клянным, там читали лекции, во время лек-
ций нигде ничего не зависало, всё прекрас-
но работало. В лучшем зале была развернута 
выставка, где «Дизайн-центр» показал луч-
шие свои работы, работы, которые привёз 
Виктор Сумароков из Тулы, который «Золо-
тую блоху» проводит уже лет двадцать, при-
вез работы я, и самым главным — гвоздём, 
для меня по крайней мере, была очень боль-
шая экспозиция — это культовый уже сей-
час конкурс графического дизайна «Золотая 
пчела», за которым стоит Сергей Серов, ле-
гендарный график, мэтр российского графи-
ческого дизайна, шрифтовик. В этом году те-
мой конкурса стал Рахманинов в связи с его 
юбилеем. И Серов привез плакаты распеча-
танные, которые еще не показывали в Мо-
скве. То есть это тоже говорит о классе ме-
роприятия и отношении к нему авторитет-
ных мастеров. 

Участвовать в такой выставке было дей-
ствительно за честь, и выставка сама была 
очень яркая, очень интересная, кроме лек-
ций, кроме того, что мы сообща выставку на-
полнили, мы все провели по мастер-классу. 
Там очень хорошее здание, хотя и не такое 
просторное, как строят сейчас. Ведь школа 
начиналась как частная авторская, лет пять 
она так просуществовала, и потом её оцени-
ли. Союз дизайнеров очень активно её под-
держивал, это был наш передовой опыт, по-
том государство взяло её под своё крыло, и 
вот это мероприятие, проходившее с боль-
шим успехом, — показатель того, что сотруд-
ничество удалось.

«БУКВа МОжет гДе УгОДнО 
К теБе яВитьСя»
- О наших работах. Я привез на форум 

не только орловские работы: пересматри-
вая весь материал, я скомпоновал несколь-
ко планшетов, где была мозаика работ в раз-
ных номинациях. И одну работу — вышивку 
с алфавитом, вышитым крестиком, я тоже 
взял, чтобы графики и посетители выставки 
почувствовали красоту материала. Эта рабо-
та очень тёплая, её хочется дома на стену по-
весить — на кухню, в гостиную...  Энергети-
чески она — как теплая батарейка. И вышло 
так, что на выставке больше не было работ в 
материале, всё было плоское, графическое. 

 Когда я проводил лекции, встречи и го-
ворил, что я из Орла, дети все говорили: 
«Мы знаем-знаем: «Много букв». Я им рас-
сказывал о шрифтах в жизни человека, за 

пределами текстов, печатных изданий. Ведь 
шрифт уже давно живёт свой жизнью, и бук-
ва может где угодно к тебе явиться. Детей эта 
тема очень интересует. Участвуйте, вы всег-
да найдете, что сделать: не плакат, так вышив-
ку, не вышивку, так глину, не глину, так про-
ект какой-то, инсталляцию.  Дети, да и взрос-
лые, все очень на это реагируют, причем на 
фестивале были люди, которые профессио-
нально со шрифтами связаны. Виктор Сума-
роков, он, конечно, знает досконально, что 
такое шрифт, историю шрифта, но он зани-
мается фирменными знаками. Тут как бы 
около. Там был другой график — Василий 
Шишкин из Питера. Он шрифты разраба-
тывает, знаки, но никому в голову не пришло 
«замутить» фестиваль, где кроме букв ниче-
го вас не интересует, но там разрешено всё. 
Это целая огромная страна, где можно всег-
да найти себе место для самовыражения. Это 
универсальный язык, потому что буквы мы 
все без исключения знаем с детства. Честно 
скажу, я уже даже привык к этому: что лю-
ди слышали или знают о фестивале и доволь-
ны тем, что он есть, а кто не знает, удивляет-
ся: как вам это удалось? А что у вас за бюд-
жет? Кто вас финансирует? Приходится го-
ворить, что никто.

 Когда я вёз работы, я думал, что увезу их 
обратно, но они остались там, на выставке, и 
сейчас жители и гости Оренбурга приходят, 
чтобы посмотреть на них. Выставка продлит-
ся до середины ноября. Её будут видеть все, 
она открыта с 13 октября. Есть «тихие» ра-
боты, а здесь я выбрал по-настоящему хиты, 
один планшет отдельный сделал, взял побе-
дителей по одной номинации, и два планше-
та абсолютно мозаичных, с работами, не по-
хожими друг на друга. Всего около пятидеся-
ти наших работ люди увидят, и это хороший 
объем для сборной выставки. 

Наши буквы будут «разбегаться» по но-
вым территориям. В этом и смысл. Это такие 
вещи — они заражают.  Если ты видишь пё-
стрые, разнообразные, в том числе по жан-
рам, вещи, тебя обязательно цепляет: это 
что? Это гобелен? А почему же мне не при-
шло в голову так сделать? Или работа в ке-
рамике, там азбука целая собрана. Очень 
много студий, очень много людей, которые 

работают вообще самостоятельно, у людей 
же есть такие работы, и я этот толчок ви-
дел своими глазами. Для людей без художе-
ственного образования - это просто культур-
ный шок, причем производящий впечатле-
ние вполне доступного. Эти работы сигналят 
зрителю: можно всё – и профессионалу, и 
любителю. А это всегда действует. Откуда 
берутся идеи? Да из себя. Импульс в творче-
стве — это самое первое и самое главное. Ес-
ли его нет, весь твой талант, он как бы лежит 
нераскрытый, и вот он не родился и умер. 
Если человек ему не дает хода, если он не 
воспламеняется, если у него не чешутся ру-
ки раскатать эту глину и начать... Почему 
всегда говорят с таким печальным пафосом: 
зарыл талант, человек не нашел применения 
своему таланту, его никто не оценил, поэто-
му это так грустно. Существует такое мне-
ние, что с талантом, тем или иным, все рож-
даются, нельзя родиться без почки, без лег-
кого, и без таланта нельзя родиться. Я в это 
склонен верить. Но как он раскроется, на-
сколько человек по-хорошему амбициозен, 
как быстро он свой талант начнет реализо-
вывать... Поэтому толчок эта выставка даст 
безусловно. Важно также очень грамотное и 
мощное пиар-сопровождение этого фести-
валя. Шли публикации во всех оренбург-
ских ресурсах, в том числе его анонсирова-
ло министерство культуры. Прошел первый 
день выставки — уже идут публикации. Все 
в курсе сразу, что началось.

И было потрясающее закрытие, оно про-
ходило в кукольном театре. Нас предупре-
дили, что всех по очереди будут вызывать 
на сцену для вручения наград... Но получи-
лось настоящее шоу с элементами спектакля. 
Всех анонсировали с подводкой, выход каж-
дого наставника предваряло маленькое теа-
трализованное представление. Когда появи-
лись персонажи из «Бременских музыкан-
тов», я слегка напрягся, а когда шёл на сцену, 
уже еле сдерживал смех. Более того, каждо-
му сделали бейджик, и это был шарж. Я гово-
рю: «Ребята (они же всегда немножко боят-
ся, что люди обидятся), шарж просто изуми-
тельный»: на глазах круглые очки, но с крас-
ными стеклами, ещё и на фиолетовом фоне, 
это было попадание в такую десятку. Это то-
же показатель уровня организаторов. И по-
казатель того, что дизайн глазами молодых — 
это не то, к чему мы привыкли. Признаюсь, 
меня это очень радует.

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА
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«Кого ни послушаешь – одни объяснения»

На прошлой неделе представительная 
делегация депутатов Орловского облсо-
вета во главе со спикером Музалевским 
выехала с инспекцией в Дворянское гнез-
до. Повод для визита был нерадостный: 
Дворянка, наряду с Красным мостом, 
школой на Зеленина и ставшим притчей 
во языцех Титаником, пополнила список 
объектов строительства, ремонта и бла-
гоустройства, не сданных в срок. Что по-
мешало подрядчику выполнить обяза-
тельства по контракту и сдать объект в 
сентябре (а потом и в октябре), депутаты 
разбирались на месте.

Итак, для начала председатель облсове-
та Леонид Музалевский попросил предста-
вителя заказчика рассказать, как идут ра-
боты, когда сданный объект войдет в строй.

- Мы обязательно будем присутство-
вать при сдаче данного объекта, - пообе-
щал Музалевский.

От имени заказчика (муниципалитета) 
отвечал первый вице-мэр Вадим Ничипо-
ров. По его словам, около 80% работ на 
объекте уже выполнены. 

- Осталось уложить дорожку от даль-
ней лестницы к центральному входу, ве-
лосипедная и пешеходная дорожка внизу, 
вдоль реки. Эти работы возможно сделать 
в течение максимум двух недель. Были не-
большие финансовые трудности в кассо-
вом разрыве у подрядчика. Все необходи-
мые вопросы решены для того, чтобы эти 
работы продолжить и закончить. Больше-
грузная техника с бетоном наверх уже 
подъезжать не будет, гранит для габионов 
будет завезен сегодня, то есть отсутствует 
необходимость подъезда туда, что позво-
лит делать дорожки вдоль реки. И из круп-
ного остается залить и облицевать внизу 
часть лестницы. Задача подрядчику по-
ставлена – в течение двух недель то, что 
я назвал, завершить, - отрапортовал Ни-
чипоров. – Далее остается установка ма-
лых архитектурных форм, урн, лавочек, 
они закуплены, установить их недолго, и 
от погодных условий это не зависит. 

- По погодным условиям сегодня есть 
какие-то проблемы? – уточнил Музалев-
ский. – Они позволяют закончить лест-
ничные пролеты, с бетоном работать и так 
далее?

- Позволяют, - признал Ничипоров, но 
тут внес замечание вице-спикер облсове-
та Михаил Вдовин, который как председа-
тель Попечительского совета по возрож-
дению Дворянского гнезда курирует про-
ект благоустройства культового для ор-
ловчан места.

- Если будут отрицательные темпера-
туры, то есть предложение в рамках кон-
тракта перенести облицовочные работы 
на следующий год. Потому что есть веро-
ятность, что плитка, если при минус пяти 
мы начнем ее укладывать, «уйдет», - сооб-
щил Вдовин. 

Музалевский, в свою очередь, объявил, 
что специально уточнял, каким будет тем-
пературный режим: плюсовая температу-
ра продержится две недели. И тут же при-
звал к ответу подрядчика:

- Объясните еще раз депутатам, почему 
вы сорвали данный объект по срокам. Вы 
мне здесь клялись, что 10 октября вы сда-
дите данный объект, - напомнил спикер. 
– В чем причина?

Подрядчик не стушевался и вме-
сто оборонительной позиции занял 
наступательную:

- Говорить о том, что мы сорвали сро-
ки – я думаю, это не совсем так. Если 
на то пошло, мы вообще могли остано-
вить производство работ в зоне реки Ор-
лик, - заявил представитель подрядной 

организации. – Потому что на сегодняш-
ний день не получено разрешение на про-
изводство работ. Водоохранная зона ре-
ки Орлик составляет 200 метров от уре-
за воды. Единственный человек, который 
понес ответственность и чувствует ответ-
ственность перед этим объектом – это я, - 
без лишней скромности отрекомендовал-
ся подрядчик. – По той простой причи-
не, что «Элитный сад» был наказан за то, 
что переступил порог законодательный и 
невзирая ни на что производил работы: с 
15 марта по сегодняшний день стройка не 
остановилась ни на один день. Пускай не 
хватало тут народа, не 100 человек было 
– да, может быть, не отрицаю. Но заве-
ряю вас, что ни на один день не затухала 
работа здесь. И у нас нет цели каким-то 
образом подвести ваш депутатский кор-
пус, правительство ваше. Мы делаем все 
для того, чтобы этот объект ввести в строй 
надлежащим образом… То есть идем целе-
направленно и планомерно… Все делается 
в соответствии со строительными норма-
ми и СНиПами. Не можем мы сегодня за-
лить один слой бетона, а завтра лить дру-
гой – он должен выстояться… Дальше. 
Никто не учел того момента, что с 10 мар-
та по 10 июня в водоохранной зоне, в мо-
мент нерестилища рыбы, запрещены лю-
бые виды работ. Это в проекте не было 
предусмотрено… Поэтому говорить о том, 
что мы целенаправленно каким-то обра-
зом «подставили» Орел и Орловскую об-
ласть… я бы так не выражался. Мы работа-
ем, и работаем, мне кажется, добросовест-
но, - завершил подрядчик свою оборони-
тельно-наступательную речь. 

Надо сказать, что спикера Музалевско-
го это выступление не впечатлило:

- По вашему докладу, вам уже нуж-
но дырку для ордена сверлить, - съязвил 
председатель облсовета. – Вы, когда выи-
грывали конкурс, вы видели срок сдачи – 
1 сентября? А к кому претензии, я не по-
нимаю? Вы брались за эти работы?

Подрядчик со всем соглашался.
- Было лето, когда можно было эти ра-

боты проводить, к кому претензии, я не 
пойму? – не успокаивался Музалевский.

Подрядчик пытался объяснить, что пре-
тензий не предъявляет, а напротив, отве-
чает на претензии депутатов. Музалев-
ский поставил вопрос ребром:

- Срок сдачи объекта?
- Нууу, - протянул подрядчик, - сложно 

опять же… У нас было 155 дней контрак-
та. Из них 52 были дожди. Дожди не про-
сто моросящие, а когда количество осад-
ков выпадало пять миллиметров и выше… 
Сложный рельеф. Объект сложный еще 
тем, что въезд и выезд один, единствен-
ный. Мы сегодня испытываем трудности в 
плане производства работ на второй лест-
нице по той простой причине, что мы бы-
ли вынуждены перекрыть движение себе, 
и сегодня техника не идет. Мы выгружаем 
бетон, пескосмеси, щебень, гранит возле 
парка Победы и оттуда трактором больше-
грузным возим сюда. Это не оправдания. 
Но просто надо, чтобы созрело все это, - 
пространно уклонился подрядчик от от-
вета о сроках сдачи. – Я ордена не про-
шу, но и не надо сильно ругать, а просто 
вникните, пожалуйста в этот вопрос, по-
могите чем можно, и только не мешайте, 

не останавливайте, не тормозите, не гно-
бите нас – и всё, - примирительно обра-
тился к депутатам представитель подряд-
ной организации и напоследок пообещал:

- Объект сделаем исключительно. 
Возможно, на этой компромиссной но-

те встреча и завершилась бы, но… не вы-
шло. Музалевский предложил коллегам 
задать вопросы – и разгорелся спор. 

Депутат Виталий Рыбаков отметил, что 
на объекте не проводились строительная 
и экологическая экспертизы, а также (не 
в первый, кстати, раз) указал, что проек-
том почему-то не предусмотрено строи-
тельство очистных сооружений ливневой 
канализации. А между тем ливневка с ули-
цы Октябрьской и с территории детской 
больницы идет прямиком в водоохран-
ную зону и в реку Орлик. Ему принялись 
возражать вице-спикер Михаил Вдовин 
и представитель проектной организации 
Валерий Шевляков. Смысл возражений: 
на Дворянке проводится благоустройство, 
капитальное строительство не осущест-
вляется, следовательно, и экспертизы, о 
которых говорил Рыбаков, не требуются. 
(Заметим, ранее об этом же говорил и ру-
ководитель объединенного муниципаль-
ного заказчика Максим Лобов, выступав-
ший на заседании комитета по градостро-
ительной деятельности и транспорту).

Что касается очистных сооружений, то 
господин Шевляков пояснил следующее:

- В части того, что вы говорите, что идет 
сток воды в реку: в рамках проекта благоу-
стройства не построено ни одной новой ка-
нализации, а произведены работы по ре-
монту того, что было на территории. То, 
что пришло в негодность, восстановили. Но-
вых элементов сбора воды из каких-то но-
вых мест либо подключения к этой систе-
ме новых источников не было. Поэтому в 
рамках производства работ по благоустрой-
ству, которое не является объектом капи-
тального строительства, таких работ не про-
водилось. Более того, в рамках заказа, тех-
нического задания у нас не было задания на 
разработку очистных сооружений. Поэто-
му и эти работы не производились, - пытал-
ся растолковать Шевляков то, что депутатам 
и журналистам и так известно.

Но почему же обустройство очистных 
сооружений при благоустройстве Дво-
рянки не предусматривалось изначаль-
но? Именно это настойчиво старался вы-
яснить депутат Рыбаков, добиваясь отве-
та на вопрос: почему в благоустроенном 
ландшафтном парке сточные воды поте-
кут прямиком в пляжную зону?

- Здесь купаться нельзя! – не очень 
удачно парировал вице-спикер Вдовин. 
– Эта при Тургеневе была еще канализа-
ция! Только деревянная!

Но Рыбаков на эмоции не поддался.
- Поскольку это объект благоустрой-

ства, надо было заказчику в лице мэра 
Парахина, Ничипорова предусмотреть 
очистные сооружения, но почему-то ре-
шили более ста миллионов освоить бы-
стро, хотя сроки продлевались раза три. И 
я не уверен, что вы 1 ноября сдадите этот 
объект, - заявил Рыбаков.

- Ну в первом ноября и я не уверен, хо-
тя бы к 10 ноября, - согласился Музалев-
ский и обратился к Ничипорову:

- Действительно, здесь есть вопрос по 
очистным сооружениям. На будущее пла-
нируйте проектно-сметную документацию 
и давайте будем делать здесь очистные со-
оружения. Для того чтобы их сделать, ко-
нечно, необходим будет проезд. Проезд 
между рекой и тротуарными дорожками 
есть, так что я считаю, что можно на сле-
дующий год запланировать и сделать нор-
мальные очистные сооружения. Здесь 

что увидели и услышали депутаты на дворянке
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критического чего-то я не вижу… Поэто-
му надо в рамках проекта закончить дан-
ный объект хотя бы к 10 ноября, а потом 
мы уже дальше с городской администра-
цией будем планировать и делать очист-
ные сооружения, - нашел было компро-
миссное решение Музалевский, но в раз-
говор снова вступил Михаил Вдовин:

- У нас в городе Орле вся ливневая ка-
нализация без очистных сооружений. 
Более того, для того чтобы строить очист-
ные сооружения, нам надо сделать лив-
невку – у нас в городе Орле 50% ливне-
вок нет. Вообще нет. То есть вы не на-
зовете сейчас ни один ливневый коллек-
тор, где были бы очистные сооружения. 
Они нужны, конечно, нужны. Но давай-
те определять приоритеты, - предложил 
Вдовин.

Согласимся, это вполне разумное 
предложение. Вот только приоритеты 
у всех разные. Для кого-то приоритет 
– плац для фольклорных праздников, 
а для кого-то – чистая река. Для кого-
то – фонтаны, разоряющие городской 
бюджет, а для кого-то – ливневка, без 
которой город вместе с жителями то-
нет в дождевой воде после каждого ма-
ло-мальски продолжительного ливня. И 
если через «благоустроенное» Дворян-
ское гнездо мутная жижа с песком и му-
сором будет течь прямо в тихий Орлик, 
вспоивший на своих мелких водах авто-
ра бессмертного романа – и не только 
его, то в приоритетах, как нам кажется, 
кто-то не разобрался…

Кстати, уже после визита на Дворян-
ку Михаил Вдовин опубликовал на сво-
ей странице ВКонтакте весьма гневный 
пост, в котором констатировал: «проект 
благоустройства – на грани срыва».

«В очередной раз проверил ход работ 
по благоустройству Дворянки. Впечат-
ления самые неблагоприятные, работы 
идут ни шатко ни валко. Строители, как 
всегда, не работают. Как объяснили – 
ждут бетон. Подрядчик, находясь в Брян-
ске и наведываясь, как в гости, на объ-
ект, не в состоянии сдать работы к уста-
новленному сроку 1 ноября.

Общей координации работ на объекте 
нет. Кого ни послушаешь – одни объяс-
нения. Вроде всё логично, но необходи-
мый результат отсутствует.

Диалог с должност-
ными лицами со сто-
роны заказчика реаль-
ных результатов не да-
ёт, одни объяснения. 
Времени до наступле-
ния холодов осталось 
немного. Информа-
цию о ситуации напра-
вил мэру города Ор-
ла для принятия необ-
ходимых решений», 
- написал Вдовин и вы-
звал живейший отклик 

граждан, которые не только поддержали 
мнение вице-спикера относительно бла-
гоустройства Дворянки, но и припомни-
ли другие, не менее значимые и не менее 
проблемные объекты, которые, как это 
повелось в последние годы в Орле, дела-
ются не только плохо, но и долго. Вот что 
написали жители Орла:

«Не для того Дворянку разворотили, 
чтобы вовремя работы сдать. Это было 
видно с самого начала.

Долгострой хорош тем, что по весне 
можно снова денег просить, мол, матери-
алы подорожали. Всё так же, как с Крас-
ным мостом.

Пока у власти в Орле инстагуберна-
тор и мэр – техническая ошибка (хоро-
шо, хоть из партии его турнули) — добра 
не жди…»

«Никогда такого не было и вот опять! 
К весне поплывёт склон с недоделанной 
ротондой, вот где навар будет!!!»

«И вся набережная, сделанная про-
стыми гражданами и развороченная 
бульдозером, поплывет! И еще в низи-
не самой они будто «огород» сделали, 
озимые сажать что ли? Этот луг ЗАЛИВ-
НОЙ! Если снега будет не 3 штуки и дож-
ди – весной весь чернозем уплывет в ре-
ку, а место это понизится ниже реки, об-
разуется заболоченный участок с камы-
шами! Тут никакого знания физики и 
земли. Одиотство одно!»

«Это было предсказуемо. Как гово-
рится, хотели как лучше, а получилось 
как обычно. Все по аналогии с Красным 
мостом, Комсомольской, Титаником и 
другими объектами. Печально. А в Мо-
скву об этом докладывают? Как-никак 
объекты по федеральным национальным 
программам».

«На Комсомольскую загляните. Как 
«срок окончания работ» подошел - все, ни-
чего не делается, разруха, грязь, завалы!!! 
Просто безобразие! И никому дела нет».

«Пусть депутаты и губернатор ответят 
только на один вопрос! Когда прекратит-
ся бардак, сват, зять, брат... Все профука-
ли!!! Люди не верят в работу этих гастар-
байтеров!!! И начнется работа в Орле и 
области должным образом!!!»

«Этого и стоило ждать. А если бы стро-
или орловские, а не вахтовики из других 

областей, может, и лучше было бы».
«Не надо было трогать эту ротонду, а 

то мосты недоделали, Титаник и по па-
мятникам пошли... Глаза она им мозоли-
ла, за один день разворотили!..»

«Неужели нельзя 1 лестницу доделать 
и проход открыть?! Полгода не прой-
дешь на Дворянку! Будут грязь месить 
теперь до следующего лета...»

«До каких пор будут деньги воровать? 
Когда же кто-нибудь за это ответит?..» 

Как видим, накал эмоций серьезный. 
Граждане и впрямь устали от бесконеч-
ного бардака и долгостроев, от ненуж-
ного «благоустройства» и от всегда име-
ющихся наготове объяснений, почему 
не сделано то и не выполнено это. Пом-
ните, героиня известного фильма Кате-
рина Тихомирова, директор столичного 
предприятия, говорила подчиненным: 
«Меня не интересует, почему НЕТ, ме-
ня интересует, что вы сделали для того, 
чтобы было ДА». Так вот, и жителей Ор-
ла, и, уверены, депутатов тоже интере-
сует, не почему происходит то или иное 
безобразие, а что сделано, чтобы ни бар-
дака, ни долгостроев не было. И если бы 
вопрос этот задавали не жители и даже 
не депутаты, а губернатор Клычков мэ-
ру Парахину, а тот уже – своим подчи-
ненным, и строго карали за отсутствие 
правильного ответа, то тогда… Впрочем, 
о чем это мы?

Татьяна ФИЛЕВА

Комментирует депутат Орловского 
облсовета, председатель комитета 
по градостроительной деятельности 
и транспорту Виталий РыбаКОВ:

- Мы видим, что оче-
редной объект нацио-
нального проекта «Го-
родская среда» - Дво-
рянское гнездо – не 
сдадут в срок соглас-
но контракту. Мало то-
го, что срок сдачи сдви-
гают в третий раз – не 
факт, что этого не прои-
зойдет и в четвертый, и 
в пятый раз…

То есть мы видим си-
стемный срыв сроков 
сдачи объектов нацио-
нальных проектов в ре-
гионе! Их список настолько обширный, что 
устанешь перечислять. Причем сроки сдачи 
социально важных объектов, как правило, пе-
реносятся по несколько раз!

Яркий пример - с горем пополам сданная 
в мае этого года детская поликлиника в Лив-
нах. Сроки сдачи менялись неоднократно, но 
когда поликлинику все же сдали, появилась 
новая проблема - комплектация медицинским 
оборудованием. Объект сдан в мае, сейчас но-
ябрь – оборудования нет.

Возникает резонный вопрос к руководи-
телю «ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИКА» граждани-
ну Ященко: кто ответит за несвоевременную 
комплектацию поликлиники? Ведь чиновни-
ки прекрасно знали, когда по факту сдадут 
объект, – и не шевелились! И меня как де-
путата не убедили объяснения замруководи-
теля «ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИКА» Орлова, кото-
рый на заседании комитета ссылался якобы 
на объективные причины, не позволившие 
поставить оборудование вовремя. 

Отдельная тема, требующая оргвыводов, 
– ремонт центральных районных больниц в 
Кромах и Мценске.

Сейчас же речь идет о Дворянском гнез-
де. По моему мнению, проект благоустрой-
ства ландшафтного парка «Дворянское гнез-
до» выглядит сомнительно и вызывает ряд во-
просов. Так, например, из доклада чиновника 
Лобова на заседании комитета по градострои-
тельной деятельности я услышал, что этот так 
называемый проект благоустройства не тре-
бует общестроительной экспертизы. Также 
не требуется и экологическая экспертиза.

Как это понимать? Объект находится в во-
доохранной зоне (ее протяженность – 200 ме-
тров), и никто из представителей муниципа-
литета (а именно он является заказчиком ра-
бот) – ни мэр Парахин, ни его профильные 
замы – не обратили на это внимание?!

Вот лишь один маленький штрих к общей 
картине этого «строительного благоустрой-
ства»: когда начинали «благоустраивать» тер-
риторию Дворянского гнезда, было предписа-
ние контролирующих органов получить раз-
решение на строительство в связи с периодом 
нереста рыбы, но и это строители и чиновни-
ки, курирующие объект, проигнорировали!

И доводы чиновников о том, что в водо-
охранной зоне не требуется экологическая 
экспертиза проекта, не поддаются никакой 
критике.

Отдельный вопрос касается строительства 
очистных сооружений. И то, что такие соору-
жения не были предусмотрены при разработ-
ке проекта – серьезная недоработка проек-
тировщика и администрации Орла во главе с 
Парахиным.

На основании вышеизложенного пред-
лагаю: стройку, входящую в зиму, прекра-
тить, а проект благоустройства Дворянско-
го гнезда, если это настоящий проект, про-
шедший госэкспертизу, направить на дора-
ботку с добавлением раздела «ОЧИСТНЫЕ 
СООРУЖЕНИЯ».

Но наперед знаю, что жажда наживы опре-
деленного круга лиц не позволит остановить 
эту стройку и принять разумное решение по 
доработке проекта!

Поэтому, полагаю, депутатам Справедливой 
команды стоит обратиться к специалистам, ко-
торые дадут экспертную оценку для последую-
щего обращения в надзорные органы.

Виталий 
РыбаКОВ

В тему:

Вы натурально в нашем 
  деле заблудились,
Цемента йок, стоит жара - 
  не продохнуть.
Дворяне в Питер и в столицу 
  уже смылись, 
За что подрядчики и приняли на грудь.
Гнездо дворянское, кто б спорил,
Абсолютно! 
Но батраки не разумеют, 
  в чем есть соль
Работать споро стало как-то неуютно,
Им депутатский помешал 
  пахать контроль.
К срокам каким-то призывают 
  депутаты,
Но есть причина, чтоб работать 
   не спеша,
Чем дольше пашешь, тем стабильнее 
   зарплата,
Ее и требует разверстая душа.
Но к январю, то есть скорей всего, 
   к апрелю,
Литературный, стало быть, 
               объект сдадут.
Снежок упанет, отдыхнем 
   всего неделю, 
А там авралы – в день по сорок 
   пять минут.
Клава Шифер
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В Орле продолжается ремонт улицы 
Городской, которого достаточно долгое 
время добивались жители. Однако, ког-
да стали видны его результаты, граж-
дане поневоле вспомнили расхожее и, 
увы, актуальное для нашего города вы-
сказывание незабвенного Виктора Сте-
пановича Черномырдина: «Хотели как 
лучше, а получилось как всегда».

Вот что рассказали жители улицы Го-
родской журналистам «ОС-плюс», под-
крепив свои претензии снимками пре-
словутого ремонта:

- Странная ситуация с расширением 
тротуарных дорожек на улице Город-
ской: они изначально были у нас заас-
фальтированы, бордюры стояли новые... 
Когда начался ремонт, создалось много 
неудобств для жильцов: сразу раскопа-
ли большую территорию, всю улицу и 
заблокировали подъезды и подходы к 
домам. Растянулся этот ремонт на два 
месяца, люди очень недовольны. Поче-
му срубили все деревья, зачем было за 
счет этого расширять дорожку, и поче-
му она должна быть такой: у нас не пар-
ковая зона, и наши тротуары не ведут в 
парк, это обычный спальный район, где 
люди заезжают в свои дворы и возятся 
в своих огородах. Велодорожка, конеч-
но, это здорово, но тротуар расширен 
слишком сильно. Было больно смотреть, 
когда сносили деревья, когда вырубали 
кусты сирени, когда вскрывали доро-
гу и ломали новые бордюры, которые 

установлены совсем недавно. Всё это 
ломалось, всё это в машины грузилось, 
все это выбрасывалось на мусорку. Ле-
том очень многие жители планировали 
ремонт, ждали тепла, но они были вы-
нуждены либо его прекратить, либо во-
обще отменить, потому что подъезды к 
домам заблокировали.

 Улица стала голой, это и некрасиво, 

и неполезно: деревья и кусты защищали 
от дорожной пыли и при этом не меша-
ли дорожному движению, и потом, зе-
лень — это было красиво. Мнения жи-
телей, конечно, не спрашивали. Велоси-
педисты прекрасно ездили по ровным 
асфальтированным дорожкам, это не 
были вытоптанные тропы. Все было кра-
сиво и аккуратно сделано. И, конечно, 

возмущает, что, если жителям что-то ре-
ально необходимо: например, заменить 
старый деревянный гнилой электриче-
ский столб около дома №57 на улице Го-
родской, который наклонён во двор до-
ма, это игнорируется, а то, что не нуж-
но, — навязывается. Если этот столб упа-
дет — будет катастрофа. И кто будет за 
это отвечать?

Получилось как всегда…
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